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Отправить в пролёт
Минтранс призвали приостановить работу двух 
авиакомпаний

Максим Талавринов

О бщественники попросили мини-
стра транспорта Виталия Савелье-

ва ограничить выдачу новых разреше-
ний на полёты «Уральским авиалиниям» 
и компании «Якутия», а при необходимо-
сти сократить у них полётную программу. 
Обращение связано с систематическим 
нарушением правил безопасности полё-
тов «Якутией», выявленных Ространснад-
зором, и массовыми задержками рей-
сов «Уральскими авиалиниями». Об этом 
сказано в письме председателя Обще-
российского объединения пассажиров 
Ильи Зотова (есть у «Известий»). Он также 

предложил ограничить действие серти-
фиката эксплуатанта якутского перевоз-
чика. Требования вряд ли будут удовлет-
ворены, так как приостановка действия 
сертификата и даже временный простой 
воздушного парка в нынешних услови-
ях, скорее всего, приведут к банкротс-
тву компаний, считают юристы.

На фоне массовых задержек рейсов 
у «Уральских авиалиний» и выявленных 
Ространснадзором проблем с безопас-
ностью полётов у компании «Якутия» 
общественники выступили с инициа-
тивой ограничить полёты обоих пере-
возчиков. Председатель Общероссий-
ского объединения пассажиров (ООП) 
Илья Зотов попросил министра транс-
порта Виталия Савельева приостано-
вить выдачу новых разрешений на меж-
дународные перелёты этим 
авиакомпаниям. 
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Устойчивый подход
Как Россия преодолела спад  
в экономике и что планируется включить 
в социально ориентированный бюджет

«Я бы сыграл и подонка,  
и Господа Бога»
Актёр Виктор Сухоруков —  
о фильме про православных 
татар, отказе от участия  
в бондиане и доении козы
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ДОЛЛАР США 73,2067    ЕВРО 85,8568   АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ 100,1687   КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,3213   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6675   ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК 78,9972   УКРАИНСКАЯ ГРИВНА 2,7412   КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР 57,3675   
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Благо в состоянии
Объём инвестиций из ФНБ ограничат законодательно

Екатерина Виноградова

М аксимальный объём трат из Фон-
да национального благосостоя-

ния (ФНБ), направленных на реализа-
цию инвестиционных проектов, будет 
законодательно ограничен актом пра-
вительства. Об этом говорится в Основ-
ных направлениях бюджетной, налого-
вой и таможенно-тарифной политики 
на 2022-й и плановый период 2023 и 2024 
годов (есть в распоряжении «Известий»). 
Верхняя планка инвестиций из ФНБ со-
ставит 400 млрд рублей в год — эта сум-
ма не будет оказывать значимого вли-
яния на денежно-кредитную политику 
и устойчивость бюджета, но одновре-
менно снизит неопределённость и ста-
нет ориентиром для бизнес-сообщества.

Одним из факторов бюджетной 
и долговой устойчивости выступает 
наличие достаточного объёма ликвид-
ных средств в ФНБ, говорится в Основ-
ных направлениях бюджетной, налого-
вой и таможенно-тарифной политики 
на ближайшие три года. Из документа 
следует, что восстановление мировой 
экономики и рост цен на рынке энерго-
носителей позволят в ближайшее вре-
мя начать финансирование новых ин-
вестиционных проектов с их помощью.

Однако в долгосрочном периоде 
вероятно усиление нисходящей дина-
мики нефтяного рынка, а рост платы 
за выбросы углерода приведёт к сокра-
щению спроса на углеводороды. По не-
которым оценкам, он может не восста-
новиться до уровня 2019 года. Поэтому 
необходимо консервативно подходить 
к инвестициям из ФНБ — как к их разме-
ру, так и к выбору проектов, 
полагают в Минфине.

«Для перехода к общей валюте должны созреть условия»
Вице-премьер Алексей Оверчук — о финансовой интеграции с Белоруссией и другими странами ЕАЭС, 
«Госуслугах» для мигрантов и судьбе налоговых соглашений с Нидерландами и Швейцарией

Анна Каледина

В опрос о создании единой валю-
ты Союзного государства не стоит. 

Он должен вызреть, однако утверждён-
ные программы финансовой интегра-
ции России и Белоруссии подразумева-
ют сближение по вопросам финансов. 
Об этом в интервью «Известиям» сооб-
щил зампред правительства Алексей 
Оверчук. Он также рассказал о цифро-
вых платформах для трудовых мигран-
тов, деталях въезда украинцев в Россию 
и шансах на заключение нового согла-
шения об избежании двойного налого-
обложения с Нидерландами.

Алексей Логвинович, в сентябре пре-
зиденты России и Белоруссии заявили 
о программах масштабной интеграции 
между двумя странами, в том числе 
и финансовой. Неужели дело может 
дойти и до создания единой валюты, 

о которой так много и долго говорили? 
Или сейчас это уже забытая история?

Движение в финансовой сфере с Бе-
лоруссией происходит. В формате Со-
юзного государства согласованы 28 
программ, семь из которых относятся 
к компетенции Банка России и Наци-
онального банка Белоруссии. Так что 

сближение по вопросам финансов ве-
дётся. Но нужно смотреть и на простран-
ство ЕАЭС. В торговле между Россией 
и странами ЕАЭС усиливается россий-
ский рубль. Например, его удельный 
вес в структуре платежей увеличился 
с 61,8% в 2013 году до почти 72,5% в 2019-
м. В пандемийном 2020 году он соста-
вил 72,6%.

При этом страны ЕАЭС между собой 
пока предпочитают использовать долла-
ры и евро. Однако реальность приводит 
всех к пониманию важности наращива-
ния взаиморасчётов в национальных ва-
лютах.

Как вы ведёте эту работу? Например, что-
бы Киргизия и Казахстан рассчитывались 
между собой в национальных валютах?

Прежде всего это решать Казахста-
ну и Киргизии, в какой валюте им между 
собой рассчитываться. Для повышения 
привлекательности операций в валютах 

государств — членов ЕАЭС необходимо 
в первую очередь повысить их ликвид-
ность и обеспечить прямые взаимные 
котировки локальных валютных пар, 
упростить доступ для резидентов го-
сударств — членов ЕАЭС на валютные 
рынки, совершенствовать технологии 
и возможности национальных платёж-
ных систем.

В практическом плане прямые рас-
чёты в национальных валютах между 
странами ЕАЭС ведутся. Созданная ин-
фраструктура способствует повышению 
роли национальных валют в междуна-
родных расчётах, а также сокращению 
транзакционных издержек для бизнеса 
и банков стран. Так формируется единое 
расчётное пространство ЕАЭС, которое 
позволяет снижать долю расчётов через 
банки третьих стран за счёт появления 
дополнительного инструментария для 
перехода на расчёты в нацио-
нальных валютах стран ЕАЭС.

Бьюсь об закладную
Россиянам упростят рефинансирование ипотеки

Роза Алмакунова

Р оссиянам могут упростить процедуру 
рефинансирования ипотечных кре-

дитов — для этого банки хотят обязать 
в течение максимум 10 рабочих дней вы-
давать необходимую информацию и па-
кет документов. Соответствующий зако-
нопроект уже разработан ФАС, сообщил 
знакомый с ходом обсуждения инициа-
тивы источник «Известий». В службе под-
твердили, что проект документа готов 

и направлен на согласование в ведом-
ства. Идею поддерживают в Минфине, 
Росреестре и крупнейших банках, со-
общили «Известиям» их представители. 
Эксперты отмечают, что принятие проек-
та закона действительно позволит рос-
сиянам без проблем погашать ипотеку.

ФАС на законодательном уровне 
предлагает закрепить сроки, в кото-
рые банки будут обязаны выдавать 
гражданам документы, необходимые 
для полного досрочного погашения 

обязательств по ипотеке. Об этом го-
ворится в законопроекте, который есть 
в распоряжении «Известий». В случае 
его принятия в законы «Об ипотеке» 
и «О потребительском кредите (зай-
ме)» будут внесены изменения.

Нововведение облегчит гражданам 
переход на обслуживание жилищного 
займа в другом банке, сократив время 
получения необходимых для этого до-
кументов, говорится в мате-
риалах ФАС. 

В НОМЕРЕ 
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Эко-логика
Названы самые популярные 
маршруты для активных 
путешествий
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Дмитрий Лару, Любовь Лежнева, 
Екатерина Виноградова

России удалось полностью преодо-
леть спад в экономике, который был 

вызван пандемией COVID-19. Об этом 
Владимир Путин заявил 21 сентября 
на совещании по экономическим во-
просам. Тем не менее президент обратил 
внимание на проблему безработицы, ко-
торая по-прежнему решена не во всех ре-
гионах. Сложности с трудоустройством 
зачастую испытывают люди с ограни-
ченными возможностями и молодёжь. 
Власти намерены усиливать социальную 
поддержку граждан. На заседании пра-
вительства Михаил Мишустин объявил 
о том, что с 2022-го будет увеличен МРОТ, 
который превысит 13,6 тыс. рублей. Кро-
ме того, со следующего года значитель-
но упростят процедуру получения пен-
сий и различных пособий.

�� ВОССТАНОВИТЕЛЬНЫЙ 
ПРОЦЕСС

Одной из первых задач нового соста-
ва Госдумы, который будет сформи-
рован по итогам прошедших выборов, 
станет принятие федерального бюдже-
та на предстоящие три года. Этот факт, 
собственно, и был главной причиной 
проведения совещания по экономи-
ческим вопросам, в котором Влади-
мир Путин, находящийся по-прежнему 
на самоизоляции в резиденции «Ново-
Огарёво», принял участие по видео-
связи.

Совещание, к которому присоеди-
нились не только министры, но и мэр 
Москвы Сергей Собянин, а также гла-

ва Центробанка Эльвира Набиуллина, 
началось с приятной ноты. Так, Влади-
мир Путин подчеркнул, что вопреки не-
стабильной ситуации на глобальных 
рынках российская экономика восста-
новилась.

По итогам семи месяцев текуще-
го года ВВП РФ вышел на докризисный 
уровень, а спад, вызванный эпидемией 
коронавируса, полностью преодолён, 
уточнил он. Стоит отметить, что пра-
вительство ожидает роста ВВП по ито-
гам года на уровне 4,2%.

— Индустриальный рост за январь–
июль составил 4,4%, при этом обрабаты-
вающие производства демонстрируют 
более высокие темпы — плюс 5,6%. Пози-
тивное настроение бизнеса, инвесторов 
показывает объём вложений в основной 
капитал: за первое полугодие он приба-
вил 7,3% по сравнению с прошлогодни-
ми показателями, — добавил президент.

Кроме того, удалось добиться успе-
хов в борьбе с безработицей. Тем не ме-
нее проблемы занятости решены ещё 
не во всех регионах, подчеркнул глава 
РФ. Президент, в частности, отметил 
высокий уровень безработицы среди 
молодёжи и людей с ограниченны-
ми возможностями. Средний уровень 
безработицы в РФ в нынешнем году со-
ставит 5% от экономически активно-
го населения, предполагают в Минэке. 
В 2022–2024 годах этот показатель дол-
жен снизиться до 4,6%.

Несмотря на то что многие отрасли 
экономики в 2021-м набрали докризис-
ные обороты, существуют отдельные 
направления деятельности, которые 
не смогли в этом году выйти на пока-
затели 2019-го, подчеркнул управляю-

щий директор рейтингового агентства 
НКР Дмитрий Орехов.

— Так, в связи с ограничительными 
мерами и снижением доходов населе-
ния не смогли полностью восстановить-
ся аэропорты, сфера культуры и развле-
чений, включая кинотеатры, туризм, 
коммерческая недвижимость. В то же 
время эти направления бизнеса смогут 
в будущем увеличивать свои операци-
онные показатели по мере улучшения 
эпидемиологической обстановки и ро-
ста экономической активности в це-
лом, — пояснил «Известиям» эксперт.

— Медленнее всего восстанавливают-
ся те сферы, которые связаны непосред-
ственно с людьми, — например, малый 
бизнес, кафе, рестораны, фитнес-клу-
бы, кинотеатры. В этих сферах действу-
ют ограничения. Если же в каких-то ре-
гионах нет ограничений, то люди сами 
боятся посещать такие места из-за ри-
ска для здоровья. Что же касается про-
изводств, то они нормально пережи-
ли пандемию. Там идёт рост, — сказал 
«Известиям» член комитета Госдумы 
по бюджету и налогам Евгений Фёдоров.

По словам президента, рост эконо-
мики остаётся залогом успешного до-
стижения национальных целей раз-
вития. Уже к 2024 году власти должны 
добиться заметного прогресса по всем 
направлениям, отметил он.

— В том числе это касается таких за-
дач, как повышение продолжитель-
ности жизни  — один из ключевых 
показателей, снижение бедности, в со-
циальной сфере то же самое, улучше-
ние экологии и среды для жизни, что 
волнует миллионы наших людей, — по-
яснил Владимир Путин.

К 2024 году необходимо обеспечить 
полную доступность первичного звена 
здравоохранения и повысить качество 
его работы, напомнил глава РФ. Между 
тем с помощью строительства новых 
школ и капитального ремонта зданий 
должен быть положен конец третьим 
сменам, сказал он.

До конца 2023-го также нужно уско-
рить работы по ликвидации свалок 
в черте городов. Особое внимание сле-
дует уделить и развитию инфраструк-
туры, созданию новых возможностей 
для регионов по поддержке малого 
и среднего бизнеса, считает президент.

— Все приоритеты, о которых сей-
час было сказано, обязательно долж-
ны быть отражены в законе о бюдже-
те, — подытожил Владимир Путин.

�� ОЖИДАНИЯ И РЕАЛЬНОСТЬ

Особенностью проекта федерально-
го бюджета на ближайшую трёхлетку 
станет высокий профицит: в 2022 году 
он заложен на уровне 1,4 трлн, а в 2023-м 
составит более 400 млрд, рассказал 
«Известиям» старший научный сот-
рудник лаборатории исследований 
бюджетной политики ИПЭИ РАНХиГС 
Александр Дерюгин.

При этом в реальности превышение 
доходов над расходами может оказать-
ся больше запланированных значений: 
в грядущие три года инфляция в Рос-

Новости

A Так что работа ведётся, 
и здесь нет никакого искус-

ственного или административного 
ускорения. Всё происходит естествен-
но на основе экономических интересов 
субъектов хозяйствования.

Так задачи создания единой валюты 
не стоит в принципе?

Для всего должны вызреть условия.

Вопрос с повестки дня снят?
Повестка совета ЕЭК — публичный 

документ. Вы видите там этот вопрос?

Нет.
Национальная валюта пока про-

должает восприниматься как один 
из атрибутов суверенитета. Для пере-
хода к общей валюте, очевидно, долж-
ны созреть соответствующие условия, 
то есть экономические связи между 
нашими странами должны развиться 
до такой степени, что необходимость 
постоянных затрат на конвертацию 
и обслуживание валютных сделок 
начнёт рассматриваться как суще-
ственный барьер для дальнейшего со-
вместного развития наших экономик. 
Когда все государства — члены ЕАЭС 
согласятся, что удобнее осуществлять 
расчёты в общей валюте, тогда и мож-
но будет об этом более предметно го-
ворить.

На данном этапе нам действитель-
но важнее сосредоточиться на разви-
тии общего платёжного пространства 
в масштабе Евразийского экономиче-
ского союза.

�� СОЮЗНЫЙ ПУТЬ

Из-за закрытия границ в пандемию вы-
росла ли актуальность сотрудничества 
в рамках ЕАЭС? Как прошёл этот год 
в плане работы по интеграции? Как идёт 
работа по реализации стратегии союза 
до 2025 года?

Пандемийный 2020-й оказался 
очень непростым для государств — чле-
нов ЕАЭС. В середине марта пришлось 
принимать решение о закрытии всех 
границ, в том числе и с наиболее близ-

кими для нас странами и народами. 
Тогда о COVID-19 было ещё мало что из-
вестно. Главное было ограничить про-
никновение инфекции на свою терри-
торию, выиграть время для подготовки 
к волне массовой заболеваемости. Сво-
бодное движение людей между стра-
нами ЕАЭС было прекращено.

Понятно, что в 2020 году показате-
ли торговли падали. Однако взаимная 
торговля внутри ЕАЭС сократилась 
меньше, чем с третьими странами, — 
на 12,3% и на 15,4% соответственно.

Обсуждение стратегических на-
правлений развития евразийской эко-
номической интеграции до 2025 года 
показало, что у каждой из пяти стран 
есть своё видение глубины развития 
интеграционных процессов. Это абсо-
лютно нормально. Все страны разные, 
и у всех свои особенности и интересы. 
Главное, что все государства — члены 
ЕАЭС принятием стратегии на основе 

консенсуса подтвердили своё стрем-
ление к дальнейшему сближению сво-
их экономик.

Дискуссия вокруг принятия стра-
тегии также продемонстрировала 
близость позиций России и Белорус-
сии и готовность наших стран к более 
тесной интеграции. Это позволило ак-
тивизировать работу над союзными 
программами в рамках Союзного го-
сударства и определить перечень вза-
имоприемлемых направлений эконо-
мического сближения наших стран.

При принятии стратегии некоторые го-
сударства ЕАЭС настаивали, что в до-
кументе содержится слишком много 
действий, приводящих к политической 
интеграции. И это, утверждали они, мо-

жет угрожать их суверенитету. Так какая 
цель стоит в плане интеграции, будем 
ли мы двигаться к созданию полноцен-
ного союза наподобие Европейского?

Европейский союз является объе-
динением изначально полностью не-
зависимых и даже ранее воевавших 
между собой стран, которые осоз-
нанно пришли к своему нынешнему 
уровню экономической, финансовой 
и политической интеграции. Важно 
помнить, что в 1951 году ЕС начинал-
ся с учреждения Европейского объе-
динения угля и стали, а дальше очень 
постепенно, по мере осознания стра-
нами и народами преимуществ инте-
грации, двигался в сторону того, что 
мы знаем сегодня. Этот путь занял бо-
лее 60 лет.

Чтобы ответить на вопрос, пойдёт 
ли ЕАЭС этим путём, следует понять, 
кто мы сегодня. Евразийский эконо-
мический союз появился всего семь 

лет назад. Его составляют пять госу-
дарств, которые ещё совсем недавно 
были частями одной страны, распав-
шейся в 1991 году. Все эти тридцать лет 
не было унифицированной модели эко-
номического развития, и наши страны 
выстраивали собственную националь-
ную идентичность. Молодым государ-
ствам пришлось учиться осознавать 
себя независимыми странами, жить са-
мостоятельно и находить своё место 
в мире. Народы наших стран прошли че-
рез испытания, но в результате постро-
или собственную государственность, 
которой они гордятся и берегут.

В жизни человека тридцать лет — 
это большой срок. Люди, родившиеся 
во второй половине восьмидесятых, 
в девяносто первом ещё даже не ходи-

ли в школу. Сегодня это поколение уже 
разменивает четвёртый десяток и за-
нимает командные высоты в бизнесе, 
политике и государственном управ-
лении своих стран. Они почти не ис-
пытывают ностальгии по отношению 
к временам СССР, гордятся своими не-
зависимыми странами. Более того, уже 
подросло второе поколение, которое 
ещё в меньшей степени ассоциирует 
себя с распавшейся страной. Следует 
учитывать, что общее прошлое хотя 
и объединяет нас, но само по себе, в со-
знании наших партнёров, не является 
достаточно прагматичным аргументом 
в пользу интеграции. В современных 
условиях интеграция возможна толь-
ко на основе общих экономических ин-
тересов, что требует долгой терпели-
вой работы.

Наши государства прошли этапы 
распада единой страны, создания зоны 
свободной торговли, таможенного со-
юза. Сегодня мы находимся на пере-
ходном этапе от таможенного к эко-
номическому союзу. Мы стремимся 
к тому, чтобы в границах государств — 
членов нашего интеграционного объ-
единения осуществлялось свободное 
перемещение товаров, услуг, капита-
ла и рабочей силы. Пока наибольший 
прогресс достигнут в области свобо-
ды перемещения рабочей силы. Наши 
граждане имеют возможность свобод-
но перемещаться, устраиваться на ра-
боту и платить налоги на одинаковых 
условиях.

Вместе с партнёрами формируем 
условия для реализации трёх осталь-
ных свобод. Для этого устраняют-
ся факторы, препятствующие свобо-
де перемещения товаров и услуг, так 
называемые барьеры, ограничения 
и изъятия. Это непростой процесс, так 
как все наши страны в одностороннем 
порядке продолжают попытки соз-
дать для своих производителей това-
ров и услуг лучшие условия. В прин-
ципе это понятная линия поведения, 
все ратуют за своих, за каждым таким 
препятствием стоят какие-то интере-
сы, но в целом у всех есть осознание, 
что наличие таких препятствий меша-

ет развитию и сближению наших эко-
номик. Поэтому мы движемся вперёд.

Складывается ощущение, что Россия 
всегда идёт на компромисс и является 
донором союза.

Разные проблемы требуют разных 
подходов. Есть вопросы, по которым 
можно и даже лучше пойти навстречу 
коллегам, где даже маленький шажок 
всё равно означает движение в сторону 
интеграции и сближения. Есть пробле-
мы, где наша позиция носит чётко очер-
ченный характер.

Донорство — это тоже вопрос. Бюд-
жет союза в своей основной массе со-
стоит из взноса Российской Федера-
ции, ведь мы самая крупная экономика 
в нашем интеграционном объедине-
нии. Кроме того, мы оказываем суще-
ственную поддержку нашим партнёрам, 
строим школы, посылаем врачей и учи-
телей, направляем вакцину, тушим по-
жары, помогаем развивать налоговые 
системы и многое другое. Предвижу, 
что у кого-то обязательно возникнет 
вопрос, зачем мы это делаем.

Дело в том, что в международных 
отношениях бухгалтерский баланс 
сводится не по году, он выстраивает-
ся десятилетиями и даже столетиями. 
От того, что и как мы делаем сегодня, 

непосредственно зависит то, с какими 
соседями наша страна будет жить в бу-
дущем. Если это будут дружественные 
и процветающие страны, экономика 
и благосостояние которых будут тес-
но связаны с Россией, — это один сце-
нарий. Если от этих стран нам будут ис-
ходить угрозы, то другой. Весь вопрос 
в том, каким мы хотим видеть мир во-
круг себя и как мы можем сегодня фор-
мировать своё завтра.

То есть пока движение в сторону ЕС нам 
не грозит?

ЕАЭС состоит из стран, которые 
были единым целым и отдалились 
друг от друга. Доля взаимной тор-
говли в общем объёме внешней тор-
говли ЕАЭС в 2020 году относитель-
но 2019-го выросла на 0,5 п.п., до 14,9%. 
Поэтому на данном этапе очень важ-
но продолжать работу по формиро-
ванию общих рынков и устранению 
торговых препятствий. Продвигаясь 
таким образом, мы будем укреплять 
экономические связи и повышать уро-
вень доверия между нашими странами 
и народами. Нашему союзу всего лишь 
седьмой год. Страны ЕАЭС сами при-
ходят к осознанию преимуществ бо-
лее высокого уровня интеграции, как 
это произошло в ЕС.

Правило сделали

Максим Шеин 

Инвестиционный стратег

П равительство России утвердило 
проект бюджета на 2022-й и пла-

новый период 2023–2024 годов. 21 сен-
тября стали известны некоторые под-
робности. Так, в ближайшие три года 
планируется сверстать бюджет с про-
фицитом. Доходы в 2022-м долж-
ны составить 25,02 трлн, в 2023-м — 
25,54 трлн, а в 2024-м — 25,83 трлн 
рублей. По итогам первого полугодия 
2021-го доходная часть бюджета ис-
полнена в объёме 11,26 трлн рублей, 
так что к концу года можно ожидать 
цифр на уровне 22–23 трлн рублей.

Первое, что бросается в гла-
за, — небольшой рост доходной 
части бюджета начиная со сле-
дующего года. Это согласуется 
с прогнозами по довольно слабому 
увеличению ВВП в обозримом бу-
дущем, но вызывает ощущение, что 
Россия неполностью задействует 
свой ресурс для ускорения эконо-
мического роста. Инициатив по по-
вышению налоговых доходов доста-
точно, не хватает идей по подъёму 
экономики.

Интересно, что доля нефтега-
зовых поступлений в структуре до-
ходов за последние пять лет снизи-
лась с 43 до 30%, однако корреляция 
между среднегодовой ценой неф-
ти в рублях и доходами бюджета со-
ставляет более 80%. Это может оз-
начать, что такие параметры, как 
стоимость нефти и обменный курс 
рубля, косвенно влияют и на другие 
отрасли экономики, не связанные 
с добычей полезных ископаемых. 
Например, через НДС, доля кото-
рого в структуре доходов вырос-
ла с 32 до 40%, почти полностью за-
менив нефтегазовые доходы. Если 
это верно, то исходя из проекта 
бюджета и оценок Минэкономраз-
вития относительно цен на нефть 
мы можем прикинуть, каким может 
быть курс доллара в следующие не-
сколько лет. Примерные оценки та-
кие: 2022 год — средний курс 72 руб-
ля за доллар, 2023-й — 85 рублей, 
2024-й — 90,9 рубля. То есть сред-
ний рост американской валюты 

оценивается в 8% в год. Это близко 
к инфляционным ожиданиям и со-
впадает с тем, как торгуются фью-
черсные контракты на обменный 
курс. Столько же в среднем рубль 
терял против доллара и за послед-
ние 15 лет.

Расходная часть бюджета также 
верстается в нейтральном ключе. 
Определённое повышение расходов 
планируется только после 2022 года, 
но финансирование националь-
ных целей остаётся. Это самые важ-
ные вопросы, касающиеся в том 
числе важнейшей части экономи-
ки — демографии. Речь идёт о под-
держке семей с детьми (2 трлн руб-
лей) и здравоохранения. Например, 
Дальний Восток получит допол-
нительно 12 млрд рублей вы-
плат на поддержку рождаемости.

В целом, судя по бюджету, прави-
тельство придерживается приори-
тетов экономии в обмен на слабый 
экономический рост. С одной сто-
роны, это правильно, учитывая, что 
в ближайшие годы мир может ожи-
дать активный переход в формат ва-
лютных зон, который будет сопро-
вождаться кризисными явлениями. 
Долгосрочно пара лет принципи-
альной роли не сыграет, но поможет 
сохранить ресурсы для переходно-
го этапа, когда придётся активно 
расходовать средства Фонда наци-
онального благосостояния. С дру-
гой стороны, промедление в плане 
стимулирования экономики госу-
дарственными расходами приводит 
к накапливанию структурных проб-
лем: реальные располагаемые дохо-
ды населения не растут, активность 
бизнеса невысокая, уровень моне-
тизации экономики низкий, а доля 
конечного потребления домохо-
зяйств в структуре расходов ВВП 
намного уступает ведущим эконо-
микам мира.

Отдельного внимания заслу-
живает бюджетное правило. Оно 
предусматривает покупку валюты 
на дополнительные доходы от не-
фтегазового сектора и направле-
ние её в ФНБ, а также установку 
предельного уровня расходов бюд-
жета. В 2020 году правило смягча-
ли. Расходы бюджета составили 
21,1% ВВП, этот год получается «пе-
реходным», а с 2022-го правило за-
работает в полную силу. Среди эко-
номистов ведётся дискуссия о его 
плюсах и минусах, однако многие 
считают правило слишком жёст-
ким для России. Ограничение рас-
ходов необходимо, но оно должно 
оставлять возможность для увели-
чения трат не только в периоды шо-
ков, но и в моменты, когда это необ-
ходимо для создания импульса для 
ускорения темпов экономическо-
го роста.

МНЕНИЕ

« К 2024 ГОДУ НЕОБ
ХОДИМО ОБЕСПЕ
ЧИТЬ ПОЛНУЮ 

ДОСТУПНОСТЬ ПЕРВИЧНОГО 
ЗВЕНА ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 
И ПОВЫСИТЬ КАЧЕСТВО ЕГО 
РАБОТЫ. А С ПОМОЩЬЮ 
СТРОИТЕЛЬСТВА НОВЫХ 
ШКОЛ И КАПИТАЛЬНОГО 
РЕМОНТА ЗДАНИЙ ДОЛЖЕН 
БЫТЬ ПОЛОЖЕН КОНЕЦ 
ТРЕТЬИМ СМЕНАМ

« В ТОРГОВЛЕ МЕЖДУ РОССИЕЙ И СТРАНАМИ ЕАЭС 
УСИЛИВАЕТСЯ РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ. НАПРИМЕР, 
ЕГО УДЕЛЬНЫЙ ВЕС В СТРУКТУРЕ ПЛАТЕЖЕЙ УВЕЛИ

ЧИЛСЯ С 61,8% В 2013 ГОДУ ДО ПОЧТИ 72,5% В 2019 ГОДУ. В ПАН
ДЕМИЙНОМ 2020 ГОДУ ОН СОСТАВИЛ 72,6%

Устойчивый  
подход
Как Россия преодолела спад в экономике и что планируется 
включить в социально ориентированный бюджет

«Для перехода к общей валюте должны созреть условия»
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Расстановка сил
«Единая Россия» получает 324 мандата 
в Госдуме восьмого созыва, свидетель
ствуют официальные данные Центр
избиркома после подсчёта голосов 
по партийным спискам и одномандат
ным округам. Второй по численности 
фракцией станет КПРФ (57 мест), тре

тьей «Справедливая Россия — За прав
ду» (27). ЛДПР будет представлять 
21 депутат, а «Новые люди» проведут 
в ГД 13 парламентариев. 

Таким образом, в новой Госдуме 
впервые будет сформировано пять 
фракций, а не четыре, как это было ра

нее. Однако с учётом одномандатни
ков в парламенте будет представлено 
восемь политических сил. По одному 
представителю смогли обеспечить 
«Гражданская платформа», «Родина» 
и Партия роста. Кроме того, в Думу 
прошли пять самовыдвиженцев.

Новости

сии будет явно выше 4%, заложенных 
в прогнозе Минэкономразвития. В ре
зультате поступления в бюджет будут 
расти, а траты не будут за ними успе
вать, полагает эксперт.

Главный приоритет бюджета — со
циальная направленность — не изме
нился, отметил Александр Дерюгин. 
Неслучайно власти планируют уве
личить расходы на реализацию по
слания президента и социально ори
ентированных нацпроектов. Однако 
эксперт допустил, что в дальнейшем 
магистральное направление может по
меняться в сторону инвестиций и эко
номического развития. Пока 3% роста 
ВВП в 2022–2024 годах, которые про
гнозирует Минэк, — максимум, на ко
торый способна российская экономи
ка, считает он.

Ранее «Известия» выяснили, что 
в бюджете на ближайшую трёхлетку 
предусмотрено увеличение расходов 
на реализацию послания президента 
в 2,5 раза к уровню 2020 года — они со
ставят 2,7 трлн рублей. Самыми дороги
ми мерами будут ежемесячные выпла
ты на детей от трёх до семи лет, а также 
предоставление материнского капи
тала. В общей сложности на эти фор
мы поддержки выделят почти 1,44 трлн 
рублей. Увеличат и финансирование 
нацпроектов — на 35%. При этом в сово
купности расходы бюджета за три года 
вырастут более чем на 2 трлн рублей 

по сравнению с запланированными ра
нее уровнями.

�� ВЫШЕ МРОТ

Экономическая повестка оказалась 
и в центре внимания заседания пра
вительства. Премьерминистр Миха
ил Мишустин, в частности, подтвердил 
намерение властей вкладывать в соци
альную сферу.

По его словам, минимальный размер 
оплаты труда (МРОТ) с 2022 года пре
высит 13,6 тыс. рублей. Благодаря это
му увеличится зарплата 3 млн человек, 
отметил председатель правительства.

Любое повышение МРОТ — хоть 
на 10 рублей — носит позитивный ха
рактер, потому что это хороший ин
струмент борьбы с бедностью, уверен 
директор Центра конъюнктурных ис
следований НИУ ВШЭ Георгий Остап
кович. Однако он отметил, что полно
стью проблему малообеспеченности 
россиян увеличение МРОТ на 800 руб
лей не решит.

— Для борьбы с бедностью нужен 
прежде всего рост экономики: расши
рение производств, увеличение при
были компаний, а следовательно, рост 
найма и повышение зарплат. Кроме 
того, чрезвычайно важно вкладывать 
в человеческий капитал, образование 
и здравоохранение — это позволит лю
дям не работать за МРОТ, а претендо

вать на высокую зарплату квалифициро
ванного специалиста, — заявил эксперт.

При этом изменение методики вы
числения МРОТ (теперь он рассчитыва
ется исходя не из потребительской кор
зины, а из медианного дохода) Георгий 
Остапкович оценил позитивно. По его 
мнению, это соответствует практикам, 
применяемым в развитых странах. Од
нако если у нас минимальный размер 
оплаты труда составляет 42% медиан
ного дохода, то за рубежом — как мини
мум 60%, констатировал эксперт.

Власти планируют и упростить по
лучение госпомощи: пенсии, пособия 
по временной нетрудоспособности, бе
ременности и родам, а также единовре
менные выплаты при рождении ребёнка 
со следующего года будут начисляться 
автоматически. Что же касается боль
ничных по уходу за ребёнком до вось
ми лет, они будут выплачиваться обо
им родителям в полном объёме.

На заседании также обсуждалась 
трагедия в Перми, где 20 сентября пер
вокурсник устроил стрельбу в вузе, 
в результате чего погибли шесть че
ловек, более 20 получили ранения. По
страдавшие и семьи погибших полу
чат единовременные компенсации 
от 200 тыс. до 1 млн рублей, сообщил 
Михаил Мишустин. Он поручил мини
страм сделать всё необходимое, что
бы людям перевели эти деньги свое
временно, без задержек.

Трибуна зовёт 
Чего ждать от 76й Генассамблеи ООН

Алексей Забродин

Полтора года коронавирусных огра-
ничений оставили отпечаток на вза-

имодействии государств, поэтому пе-
ред участниками высокой недели 76-й 
Генассамблеи ООН стоит задача под-
твердить её роль ключевой площадки 
координации международных усилий, 
считают опрошенные «Известиями» экс-
перты. Как отметил Генсекретарь ООН 
Антониу Гутерреш на открытии сес-
сии, сегодня мир как никогда разоб-
щён, а значит, медлить нельзя — пора 
вернуться к совместному преодолению 
кризисов, включая пандемию и изме-
нение климата. В этом его поддержал 
и президент США Джо Байден. Впрочем, 
эксперты призывают не только послу-
шать, но и посмотреть, какими реальны-
ми шагами и решениями смогут пора-
довать планету политики и дипломаты 
в ближайшие дни.

�� ГЛАВНОЕ — РОЛЬ

В НьюЙорке стартовала высокая не
деля 76й Генеральной ассамблеи ООН, 
во время которой с главной междуна
родной трибуны к миру обратятся 
представители около 200 государств. 
В отличие от юбилейной 75й ГА ООН, 
состоявшейся изза COVID19 в вир
туальном формате в прошлом году, 
нынешняя Генассамблея пройдёт 
в гибридном режиме. Часть лидеров 
и министров иностранных дел вы
ступят по видеосвязи, однако около 
120 представителей своих государств, 
включая главу МИД РФ Сергея Лавро
ва, всётаки приедут в США и примут 
очное участие в дискуссиях. При этом 
в штабквартире ООН действуют са
нитарные ограничения на число людей 
в делегациях, а доступ к залу Генассам
блеи будет закрыт для СМИ на протя
жении всей высокой недели.

Учитывая, через что прошла пла
нета за последние полтора коронави
русных года, неудивительно, что клю
чевой темой для обсуждений и поиска 
совместных решений станет борьба 
с пандемией. Как заявил 21  сентя
бря Генсекретарь ООН Антониу Гу
терреш, выступая на 76й сессии, мир 
оказался «на грани бездны» и «никогда 
не находился в состоянии такой угрозы, 
а также не был так разобщён». По его 
мнению, причина свалившихся на ми
ровое сообщество разногласий кро
ется в пандемии, которая «увеличи
ла бросающееся в глаза неравенство», 
климатическом кризисе, региональных 
конфликтах — от Афганистана до Йеме
на, а также дезинформации, «парализу
ющей общество и разделяющей людей».

Таким образом, задавая тон всей 
предстоящей неделе, Генсекретарь 
обозначил, что основными темами 
76й ГА ООН станут борьба с COVID19, 
вопросы безопасности и стабильно
сти и изменение климата. Или други
ми словами — все ключевые проблемы, 
стоящие в эту минуту перед человече
ством. Впрочем, как и всегда.

Как подчеркнул в беседе с «Извес
тиями» бывший заместитель Генсе
кретаря ООН, дипломат Сергей Орджо
никидзе, в современном мире проще 
найти темы, которыми не занимается 
организация, нежели обозначить всю 
повестку. По его мнению, перед 76й 
сессией ГА ООН в условиях постковид
ного восстановления мира стоит сразу 
несколько важных и глобальных задач.

— Вопервых, государства — члены 
ООН должны утвердить роль органи

зации как центрального механизма 
по поддержанию мира и безопасно
сти, который призван координировать 
действия международного сообщества. 
Это важно, потому что пандемия, к со
жалению, во многом нарушила связи 
представителей государств, а диплома
тия не может работать в онлайнрежи
ме. Если вы хотите, чтобы договорённо
сти были серьёзные и принципиального 
характера, то это требует непосред
ственного контакта между представи
телями стран, — отметил в беседе с «Из
вестиями» Сергей Орджоникидзе.

По его мнению, ООН также долж
на объединить усилия государств 
по борьбе с пандемией, а им стоит от
казаться от практики противопостав
ления и продвижения национальных 
вакцин в коммерческих интересах.

— Ведь в конечном счёте от этого за
висят жизнь и здоровье миллионов лю
дей. Давно пора организации принять 
решение по единой координирующей 
роли ООН и ВОЗ в этих вопросах. Дру
гими словами, перед ассамблеей сто
ят две основные задачи: поддержание 

международного мира и безопасности 
в самых разных аспектах — от области 
разоружения до урегулирования ре
гиональных конфликтов — и объеди
нение усилий по борьбе с пандемией, — 
заключил дипломат.

Основная цель, которую должны 
ставить перед собой государства — 
участники организации — это восста
новление пошатнувшейся роли ООН 
в решении мировых проблем. По мне
нию Сергея Орджоникидзе, главная 
причина сложившейся ситуации — не
желание США координировать свои 
действия с другими странами и уча
ствовать в многосторонних форматах. 
И, конечно, пандемия лишь добави
ла неустойчивости нынешнему поло
жению ООН. Именно поэтому крайне 
важно, что большая часть стран будет 
представлена в НьюЙорке очно, не
смотря на так и не одержанную до кон
ца победу над коронавирусом, заклю
чил дипломат.

�� ВЫСОКИЙ СТАРТ

Между тем, хотя ещё не все представи
тели различных государств успели до
браться до штабквартиры ООН в Нью
Йорке, 21 сентября уже состоялись 
первые выступления. Первым после 
Антониу Гутерреша, открывшего высо
кую неделю, речь с трибуны произнёс 
президент Бразилии Жаир Болсонару. 
Впрочем, известный своим скептиче
ским отношением к COVID19 и вакци
нации латиноамериканский лидер по
пал во вторник во все сводки мировых 
новостей отнюдь не благодаря своим 
ораторским способностям.

Принципиально нежелающему ста
вить укол от коронавируса Жаиру Бол
сонару пришлось пострадать за свои 
убеждения изза введённых в Нью
Йорке санитарных правил. Политика 
не пустили в ресторан изза отсутствия 
прививки, и ему пришлось обедать 
на улице. Впрочем, полетнему тёплая 

погода (около 25 градусов) и обходи
тельные управляющие ресторана бра
зильской кухни, организовавшие пре
зиденту стол на открытом воздухе, явно 
оставили довольным принципиально
го Болсонару. Уже в своей речи на ГА 
президент Бразилии заверил мировое 
сообщество, что вовсе не выступает 
против вакцинации и более того — под
держивает её. Однако его правитель
ство категорически не приемлет на
вязывание какихлибо санитарных 
паспортов и принуждений к прививке.

Тем временем с трибуны Генассамб
леи в первый же день успел выступить 
глава Белого дома Джо Байден. И хотя 
к его речи — всётаки первой в качестве 
президента в стенах ООН — было при
ковано повышенное внимание СМИ, ос
новными посылами лидер США не уди
вил. По его мнению, человечество 
оказалось на заре решающего деся
тилетия, которое определит будущее 
мира. И чтобы достойно пройти этот 
отрезок, необходимо найти решения 
«неотложным и надвигающимся кризи
сам» — пандемии и изменению климата. 
Байден заверил, что США переключают 
внимание с «войн прошлого» на теку
щие вызовы — кибербезопасность, но
вые технологии, противостояние тер
роризму, торговлю.

Будто предвосхищая упрёки в адрес 
США за политику единоличных реше
ний, Джо Байден заверил: Америка 
отныне будет опираться на междуна
родные институты, работать «с союз
никами и партнёрами посредством со
трудничества в таких многосторонних 
институтах, как ООН». По его мнению, 
только сообща мир может добиться 
успеха. Кроме того, глава Белого дома 
пообещал, что действующая админи
страция США будет использовать во
енную силу только в крайнем случае, 
а, видимо, не так, как это происходило 
в американской внешней политике по
следних десятилетий.

— Военная сила США должна быть 
крайним средством, а не первым. Она 
не должна использоваться для реше
ния любой проблемы, которую мы ви
дим в мире, — будто уговаривал меж
дународное сообщество Джо Байден.

Впрочем, рассуждая о вещах гло
бальных, не забыл упомянуть прези
дент США и о делах частных. Например, 
он вновь рассказал о битве демократий 
и автократий. По его мнению, «будущее 
принадлежит тем, кто даёт своему на
роду возможность свободно дышать, 
а не тем, кто стремится задушить свой 
народ железной рукой». И на переднем 
крае этой войны находятся Белорус
сия, Мьянма, Сирия, Куба, Венесуэла 
и «гордые молдаване», считает глава 
Белого дома.

Высказался Байден и на тему сексу
альных меньшинств. Президент США 
призвал к совместным усилиям для за
щиты ЛГБТсообществ по всему миру, 
отдельно выделив Чечню и Камерун. 
Эти слова не остались без реакции гла
вы российского региона Рамзана Ка
дырова. «Байден сделал настолько аб
сурдное заявление, в ответ на которое 
я могу только пригласить его в нашу 
республику», — заявил политик.

Основными темами 
станут борьба 
с COVID-19, вопросы 
безопасности и ста-
бильности и измене-
ние климата

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

�� «ГОСУСЛУГИ» 
ДЛЯ МИГРАНТОВ

Вы упомянули о свободе передвижения 
в рамках союза. В конце июля вышло 
распоряжение правительства по при-
ложению «Путешествую без COVID-19», 
которое должны установить ино-
странцы, въезжающие из стран ЕАЭС. 
С 1 сентября нововведение затронуло 
и другие страны СНГ. Почему в распо-
ряжении не упоминается Украина, от-
куда в Россию прибывает много трудо-
вых мигрантов?

Нововведение касается гостей, 
прибывающих в нашу страну авиа
ционным транспортом. Как извест
но, Украина уже давно отказалась 
от авиационного сообщения с Росси
ей, поэтому в этот перечень не попа
ла. Вместе с тем гражданам Украины 
следует учитывать, что если они за
хотят прилететь в нашу страну, на
пример из Армении или Белоруссии, 
и у них нет действующей справки 
о сданном ПЦРтесте, то им потре
буется воспользоваться приложени
ем и сдать тест — например, в Ерева
не или Минске.

Были предложения Украине по пово-
ду приложения?

Идея создания приложения роди
лась в России, но Россия не является 
его правообладателем. Правообла
дателем приложения является Евра
зийский банк развития (ЕАБР). Если 
Украина захочет присоединиться — 
никаких технических сложностей нет. 
Необходимо обратиться в ЕАБР.

Насколько активно используется при-
ложение «Путешествую без COVID-19»?

Уже проведено около 800 тыс. ска
чиваний приложения на мобильные 
устройства. При этом пользовате
лям передано более 1 млн результа
тов ПЦРтестов. Всего в государствах, 
присоединившихся к этой цифровой 
платформе, подключено около 2,1 тыс. 
лабораторий и пунктов забора анали
зов. Цифры серьёзные, если принять 
во внимание, что международное 

авиа сообщение сегодня осуществля
ется в ограниченном режиме.

Планируются ли ещё какие-либо ре-
шения, в том числе и цифровые, для 
трудовых мигрантов? Ведь их сейчас 
очень ждут — например, на стройках.

Перед нашей страной стоят задачи 
по наращиванию экономики, строи
тельству жилья и инфраструктурному 
развитию. В России учатся и работают 
миллионы иностранцев: около 3,8 млн 
человек осуществляют трудовую де
ятельность по патенту или, как граж

дане стран ЕАЭС, на основании трудо
вого договора, около 290 тыс. молодых 
ребят являются студентами.

Переезд в другую страну требу
ет решения гораздо большего коли
чества вопросов, чем просто поиск 
вакансий или размещение резюме. 
Оформление документов, медицин
ской страховки, жилья, заключение 
трудового договора и многое дру
гое. От того, как эти проблемы ре
шаются, с какими людьми человек 
при этом сталкивается, попадает ли 
в какието неприятные истории, зави
сит и то, как складывается его отно
шение к стране. Поэтому мы решили 
в одном мобильном приложении по
пробовать отразить и сделать удоб
ным весь клиентский путь, который 

необходимо пройти иностранцу для 
переезда и устройства на работу.

Допустим, человек не знает, есть ли 
у него ограничения на въезд в Россию. 
Достаточно будет загрузить приложе
ние и просканировать паспорт, чтобы 
компетентные службы проверили до
кумент и предоставили ему соответ
ствующую информацию. Если ограни
чений нет, пользователь приложения 
может пойти дальше и получать дру
гие сервисы. Если раньше он жил и ра
ботал в России, наверняка у него есть 
и СНИЛС, и ИНН, если нет — они ему 
будут оформлены. Потом уже можно 
искать работу, связываться с работо
дателем.

А регистрацию можно будет оформить?
Да, полагаю, это тоже может быть 

в приложении.

Своего рода «Госуслуги» для трудовых 
мигрантов?

Это и есть госуслуги, но там не всё 
будет госуслугами. Скорее всего, это 
будет цифровое государственночаст
ное партнёрство — частные услуги 
тоже будут представлены — напри
мер, покупка медицинской страхов
ки или поиск и аренда жилья.

На какой стадии сейчас создание при-
ложения?

Уже создан прототип и идёт рабо
та над необходимыми изменениями 
в нормативной правовой базе.

И когда можно ожидать запуск?
Планируется в следующем году. 

Какието сервисы появятся сразу по
сле запуска, а какимито приложение 
будет насыщаться по мере их готов
ности.

« ПОКА НАИБОЛЬ-
ШИЙ ПРОГРЕСС 
ДОСТИГНУТ 

В ОБЛАСТИ СВОБОДЫ ПЕРЕ-
МЕЩЕНИЯ РАБОЧЕЙ СИЛЫ. 
НАШИ ГРАЖДАНЕ ИМЕЮТ 
ВОЗМОЖНОСТЬ СВОБОДНО 
ПЕРЕМЕЩАТЬСЯ, УСТРАИ-
ВАТЬСЯ НА РАБОТУ И ПЛА-
ТИТЬ НАЛОГИ НА ОДИНА-
КОВЫХ УСЛОВИЯХ

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru
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Благо в состоянии
A При этом вложения будут 

отвечать ряду условий. Во-
первых, они должны быть возврат-
ными и формировать доходность 
не менее стоимости заимствований 
госбюджета. Во-вторых, необходи-
мо, чтобы проекты были интересны 
частному бизнесу, а доля инвестиций 
ФНБ не должна превышать 25% стои-
мости каждого из них.

Общий объём средств фонда, на-
правляемый на такие цели, не дол-
жен превышать 400 млрд рублей 
в год, следует из документа. В таком 
случае инвестиции не будут оказы-
вать значимого влияния на параме-
тры денежно-кредитной политики 
и устойчивость бюджета, полагают 
в Минфине.

«Указанный объём целесообраз-
но закрепить на законодательном 
уровне нормативным актом прави-
тельства, что позволит снизить нео-
пределённость влияния бюджетной 
политики на денежно-кредитную 
и станет ориентиром для бизнес-со-
общества», — сказано в документе.

Это позволит снизить бюджетные 
риски и риски реализации отобран-
ных проектов, полагают в Минфине.

Министр финансов Антон Силу-
анов на заседании правительства 
21  сентября заявил, что расходы 
из ФНБ на финансирование инвест-
проектов на ближайшую трёхлетку 
составят 1,6 трлн рублей. А заммини-
стра экономического развития Илья 
Торосов в интервью «Известиям» го-
ворил, что общий объём инвестиций 
из ФНБ с учётом частных средств мо-
жет составить 3,2 трлн рублей. По его 
словам, уже отобран пул из 32 проек-
тов, восемь из которых стратегиче-
ски важные.

«Известия» обратились в Минфин 
и Минэк с просьбой прокоммен-
тировать нововведения. В ведом-

стве Максима Решетникова заяви-
ли: весь комплекс реализуемых мер 
по перезапуску инвестиционного 
цикла, в том числе инвестирование 
ликвидной части ФНБ сверх 7% ВВП, 
а также реализация инфраструктур-
ного «меню» регионами позволит до-
стичь целевых темпов экономическо-
го роста.

�� ВОПРОСЫ РОСТА

В нынешней ситуации переполнен-
ного ФНБ, жёсткой денежно-кредит-
ной политики, анонсированного про-
фицита бюджета в 2022 году и даже, 
возможно, уже в 2021-м заявленная 
сумма в 400 млрд рублей представ-
ляется недостаточной для ускоре-

ния экономического роста, считает 
управляющий директор отдела ма-
кроэкономического анализа и про-
гнозирования агентства «Эксперт РА» 
Антон Табах. Однако главная проб-
лема всё же не в финансировании, 
а в качестве самих инвестпроектов 
и их готовности к реализации. Это не-

однократно признавали и в Минэко-
номразвития, отметил он.

Не согласился эксперт и с идеей 
ограничить максимальный объём ин-
вестиций из ФНБ.

— Нужно устанавливать фиксиро-
ванный минимум инвестиционных 
расходов фонда, а не максимум. При 
наличии потолка обязательства ин-
вестировать хоть что-то не возни-
кает. Установленный минимум же 
решает эту задачу: при любых об-
стоятельствах расходы на инвести-
ции должны быть выше этой план-
ки, то есть по определению больше 
нуля, — предложил Антон Табах.

Сейчас можно говорить о том, что 
заданные правительством показате-
ли инвестирования средств ФНБ оп-
тимальны для разгонки экономики, 
возразила доцент кафедры финан-
сов и цен РЭУ им. Г.В. Плеханова Елена 
Воронкова. Для обеспечения устой-
чивого роста доля инвестиций в ос-
новной капитал должна приближать-
ся к планке 25% валового продукта, 
в то время как в 2020 году этот пока-
затель составил 18,8%, напомнила она.

При этом опыт развития мировой 
и отечественной экономики гово-
рит о том, что лишь за счёт финансо-
вых ресурсов государства разогнать 
ВВП после кризиса не удаётся. Ре-
шающее значение в этом процессе 
имеют частные вложения, стимул 
для которых привлекательный ин-
вестиционный климат, который до-
стигается только путём системных 
рыночных изменений, отметила Еле-
на Воронкова.

Она добавила: обозначенный ха-
рактер расходования средств ФНБ — 
нормальная мировая практика. 
А введённые жёсткие критерии инве-
стирования объясняются желанием 
правительства контролировать про-
инфляционные факторы.

Актив на выданье
«Эр-Телеком» может купить провайдера «Акадо»

Валерий Кодачигов

Н а столичном интернет-рынке го-
товится одна из крупнейших в его 

истории сделок. «Эр-Телеком Хол-
динг» бывшего вице-президента «Лу-
койла» Андрея Кузяева может погло-
тить московского провайдера «Акадо» 
Максима Майореца и Виктора Век-
сельберга, рассказали источники «Из-
вестий». «Эр-Телекому» выход в сто-
лицу позволит стать полноценным 
федеральным розничным операто-
ром. Помимо 300 тыс. новых абонен-
тов с покупкой «Акадо» компания по-
лучит и солидный портфель заказов 
структур московского правительства 
на услуги связи, отметили эксперты. 
Но столичный рынок крайне насыщен 
и конкурентен, и отвоёвывать на нём 
позиции будет непросто, предупреди-
ли специалисты.

�� В ЗОНЕ ДОСТУПА

О том, что сделка по продаже кон-
трольного пакета акций «Акадо» 
«Эр-Телекому» близка к завершению, 
«Известиям» рассказал источник, 
знакомый с менеджерами несколь-
ких российских операторов. Инфор-
мацию также подтвердил источник, 
связанный с менеджерами обеих сто-
рон сделки. По его словам, компания 
бывшего вице-президента «Лукой-
ла» Андрея Кузяева может получить 
56% акций «Акадо». Предполагается, 
что 19% компании достанется струк-
турам госкорпорации «Ростех», 25% 
останется у предпринимателя Мак-
сима Майореца (сейчас ему принад-
лежит 51% «Акадо»). При этом «Рено-
ва» Виктора Вексельберга (сейчас 
владеет 49% «Акадо», до 2020 года 
компания была его единственным 
акционером) может выйти из капи-
тала провайдера.

В целом это близко к истине, под-
твердил другой источник, знакомый 
с менеджерами одной из сторон сдел-
ки.

Весной этого года источники, близ-
кие к сделке, говорили, что без учёта 
долга «Акадо» оценивается в 5 млрд 
рублей. На конец 2020-го чистый долг 
провайдера (по собственным данным) 
составлял 11,5 млрд рублей.

Связаться с Максимом Майоре-
цем не удалось. В «Ренове» и «Эр-
Телекоме» отказались комменти-
ровать ситуацию. Также поступили 
в «Ростехе».

Два источника «Известий» утверж-
дают, что ходатайство об одобрении 
сделки уже направлено в Федераль-
ную антимонопольную службу. Одна-
ко в ведомство оно пока не поступало, 
сказал представитель ФАС.

Ранее на «Акадо» претендовали 
крупнейшие игроки российского те-
леком-рынка. Например, в 2000 году 
переговоры о его покупке вёл «Росте-
леком», тогда компания оценивалась 
в $1,2 млрд. Но сделку остановил ген-
директор холдинга «Связьинвест», 
в который тогда входил «Ростеле-
ком», Евгений Юрченко — он посчитал 

цену завышенной. В ходе новых пере-
говоров с «Ростелекомом» в 2007 году 
«Акадо» оценивали в 32 млрд рублей, 
но и тогда сделка не состоялась, рас-
сказывали ранее близкие к ней ис-
точники.

Претендовал на «Акадо» и «Эр-
Телеком» — в 2013-м он получил от ФАС 
добро на покупку актива. Однако 
и эти переговоры ничем не закончи-
лись, говорил ранее Виктор Вексель-
берг. Причин срыва сделки, уже одо-
бренной госрегулятором, её стороны 
никогда не раскрывали.

�� МОСКВА НЕ РЕЗИНОВАЯ

По данным «ТМТ Консалтинга», к кон-
цу второго квартала 2021 года ком-
пания «Акадо» занимала четвёртое 
место по числу подписчиков домаш-
него интернета в Москве, обслужи-
вая 7% из 4,4 млн столичных абонен-
тов этой услуги (то есть чуть более 
300 тыс. клиентов). «Эр-Телеком Хол-
динг», работающий в 567 городах 

РФ, занимает третье место в России 
по числу пользователей домашнего 
интернета с широкополосным до-
ступом — к концу июля у компании 
было почти 3,9 млн абонентов. Пер-
вое и второе места в РФ занимали 
«Ростелеком» и МТС (12,3 млн и 4 млн 
подписчиков). К концу второго квар-
тала 2021 года в России в целом на-
считывалось 34,6 млн пользовате-
лей домашнего интернета (или 61% 
домохозяйств). По сравнению с пер-

вым кварталом эта база сократилась 
примерно на 0,04%.

«Эр-Телеком» не первое десяти-
летие стремится на столичный роз-
ничный рынок домашнего интернета 
и платного ТВ, напомнил гендиректор 
Telecom Daily Денис Кусков.

— Российская практика показыва-
ет: без Москвы оператор, работаю-
щий практически во всех крупных 
городах России, не может считаться 
федеральным, — сказал эксперт.

По данным Telecom Daily, на Мо-
скву приходится более 23% доходов 
от услуг домашнего интернета в Рос-
сии.

Амбиции «Акадо» стать феде-
ральным оператором так и не реали-
зовались, так что московский игрок 
отлично дополнит бизнес общерос-
сийского, считает Денис Кусков. 
По его словам, «Эр-Телеком» получит 
вместе с «Акадо» не только абонент-
скую базу, но и пакет телекоммуни-
кационных заказов структур москов-
ского правительства, подрядчиком 
которых исторически был этот про-
вайдер.

Можно предположить, что в сто-
лице «Эр-Телеком» сосредоточится 
в первую очередь на услугах для биз-
неса и госзаказчиков — в последние 
годы компания делает упор на раз-
витие этого направления, а у «Акадо» 
есть хороший задел в этих сегментах, 
считает гендиректор компании «ТМТ 
Консалтинг» Константин Анкилов.

— Поддерживать и улучшать по-
зиции «Акадо» на розничном рынке 
будет непросто. Он крайне насыщен 
и конкурентен, новых пользовате-
лей можно найти практически только 
в новостройках, — отметил аналитик.

Он добавил, что активно разви-
ваться на рынке домашнего интерне-
та можно за счёт переподключения 
абонентов других компаний, но что-
бы добиться заметного результата, 
потребуются время и значительные 
расходы.

Отправить 
в пролёт
Минтранс призвали приостановить 
работу двух авиакомпаний

A При необходимости также 
стоит сократить их полёт-

ные программы и ограничить действие 
сертификата эксплуатанта якутского пе-
ревозчика, указано в обращении обще-
ственника от 20 сентября, с которым оз-
накомились «Известия». Меры позволят 
повысить безопасность полётов и выпол-
нить расписание, указано в письме.

Общественники «в интересах десят-
ков тысяч пассажиров, сталкивающих-
ся ежедневно с нарушением своих прав» 
призвали Минтранс взять на контроль 
вопрос систематического нарушения 
правил безопасности полётов со сторо-
ны «Якутии» и массовых задержек рей-
сов у «Уральских авиалиний».

В пресс-службе ведомства сообщи-
ли «Известиям», что обращение ООП 
поступило в Минтранс, отказавшись 
от других комментариев.

В беседе с «Известиями» Илья Зо-
тов пояснил логику своих предложе-
ний. По его мнению, компании должны 
получать новые направления и иметь 
возможность работать по нынешним 
маршрутам, только если обеспечивают 
безопасность перевозок и не допускают 
массовых задержек вылетов.

— В ином случае авиакомпании будут 
по-прежнему игнорировать безопасно-
сть полётов и задерживать свои рейсы 
так, как это будет выгодно перевозчи-
ку, — заметил он.

В обращении Илья Зотов также пред-
ложил вынести эти вопросы на обсуж-
дение профильной рабочей группы 

Минтранса, чтобы «разобраться в при-
чинах такой халатности со стороны ру-
ководства компаний “Якутия” и “Ураль-
ские авиалинии”».

В конце июля по поручению мини-
стра транспорта инспекторы Росави-
ации и Ространснадзора проверили 
35 ведущих авиакомпаний России, осу-
ществляющих коммерческие перевозки.

Руководство «Якутии» не способ-
но «надлежащим образом исполнять 
свои должностные обязанности по обе-
спечению безопасности и регулярно-
сти полётов», указал руководитель Ро-
странснадзора Виктор Басаргин после 
проверки авиаперевозчика. В письме 
главе Республики Якутия Айсену Ни-
колаеву (есть у «Известий») он попро-
сил руководителя региона вмешаться, 
чтобы «исключить возникновение не-
гативных последствий» от деятельно-
сти перевозчика.

15 сентября Айсен Николаев в ходе 
пресс-конференции раскритиковал ра-
боту региональной авиакомпании и ука-
зал, что давно настало время принимать 
серьёзные кадровые решения. Позднее 
минтранс республики сообщил, что ген-
директор «Якутии» Владимир Горбунов 
покидает свой пост, написав заявле-
ние об увольнении. Решение о его сме-
не принял глава региона, говорил источ-
ник «Известий», близкий к Минтрансу. 
Исполняющим обязанности гендирек-
тора «Якутии» назначен один из заме-
стителей — коммерческий директор пе-
ревозчика Андрей Винокуров.

По данным Ространснадзора, руко-
водство якутского перевозчика скры-
вало события, подлежащие расследо-
ванию в Росавиации: случаи невыпуска 
шасси, превышения максимально до-
пустимых оборотов двигателей, рез-
кого падения давления в гидросисте-
ме и т.д., следует из письма Виктора 
Басаргина. Также было выявлено бо-
лее 25 случаев, когда экипажи воздуш-

Экономика и бизнес

Очистить от НДС
Раздельный сбор мусора поощрят отменой налога

Евгения Перцева

П равительство готово стимулировать 
налоговыми льготами тех, кто зани-

мается раздельным сбором мусора. Ви-
це-премьер Виктория Абрамченко под-
держала предложение Минприроды 
отменить НДС при сдаче металлолома, 
пластика, макулатуры, стекла, резиновой 
крошки. До 28 сентября Минфин и Мин-
промторг должны представить в кабмин 
предложения о корректировке законо-
дательства. Об этом сказано в протоколе 
совещания у вице-премьера, с докумен-
том ознакомились «Известия». Ранее де-
путаты и сенаторы предлагали отменить 
НДФЛ при сдаче этих фракций. Налого-
вые льготы будут стимулировать разде-
ление мусора, а значит, он будет меньше 
скапливаться на полигонах, отметили экс-
перты.

О том, что вице-премьер Виктория 
Абрамченко поддержала отмену НДС 
при продаже вторичных ресурсов, ска-
зано в протоколе совещания в прави-
тельстве («Известия» ознакомились 
с документом). Речь о металлоломе, пла-
стике, макулатуре, стекле и резиновой 
крошке, уточнили в пресс-службе Мин-
природы, где изначально предложили 
меру. При реализации вторичного сырья 
(его изготавливают из вторичных ре-
сурсов и используют в производстве то-
варов) налог намерены снизить до 10%. 
До 28 сентября Минфин, Минприроды 
и Минпромторг должны представить 
в кабмин предложения о внесении изме-
нений в регулирование, указано в про-
токоле.

Как пояснили «Известиям» в Россий-
ском экологическом операторе, сейчас 
цепочка сбора и переработки отходов 
выглядит так: люди сдают вторичные 
ресурсы заготовителям — это компа-
нии, которые собирают, сортируют, пе-
ревозят и хранят отходы; предприятия 
могут продавать ресурсы переработчи-
кам, которые создают вторичное сырьё, 
его используют для производства това-
ров. Получается, что правительство го-
тово отменить НДС для заготовителей 
и снизить налог для переработчиков.

Кабмин реализует реформу обраще-
ния с ТКО, сказали «Известиям» в аппара-
те вице-премьера. Внедрение раздельно-
го сбора предполагает стимулирование 
обращения со вторсырьём. В числе 
предложений — налоговые льготы для 
максимального извлечения ресурсов 
и их вовлечения во вторичный оборот, 
добавили в секретариате.

— В первую очередь такая мера поз-
волит повысить заинтересованность 
во вторичных ресурсах, увеличит их кон-
курентоспособность, — добавили в Мин-
природы. — Стимулирование внутренне-
го спроса на вторичные ресурсы имеет 
важное значение при создании экономи-
ки замкнутого цикла. Сегодня в РФ ути-
лизируют лишь 7% всех отходов, осталь-
ное идёт на захоронение.

Минпромторг концептуально поддер-
живает предложение об отмене НДС при 
реализации вторичных ресурсов, сказал 
«Известиям» замглавы ведомства Виктор 
Евтухов. Это поспособствует формиро-
ванию полноценного рынка обращения 
со вторичными ресурсами плюс будет 
стимулировать использовать при произ-
водстве вторичное сырьё. Эту позицию 
Минпромторг направил в Минфин, уточ-
нил он. В Министерстве финансов на за-
прос «Известий» не ответили.

— Это даст серьёзный толчок для ис-
пользования вторичного сырья по срав-
нению с первичным, толчок для разви-
тия переработки, потому что, по сути, 
извлекать ресурсы из отходов станет 
на 20% выгоднее, — отметили в РЭО.

Там добавили, что всё большее исполь-
зование вторсырья и развитие переработ-
ки в России создают окно возможностей, 
чтобы отменить или сделать льготный 
НДС по всей цепочке для товаров из пе-
реработанных вторичных ресурсов. Это 
приведёт к снижению их цены.

Союз переработчиков пластмасс в це-
лом поддерживает предложения чинов-
ников, сказал «Известиям» глава орга-
низации Пётр Базунов. Он уточнил, что 
промышленные производители в силу 
технологичности процесса самостоя-
тельно разделяют свои отходы, часть 
из них пускают во вторичный цикл. 

С отходами потребления людей ситу-
ация другая: их необходимо разделять 
на фракции, мыть, дробить. Только по-
сле этого эти ресурсы можно продавать 
переработчикам, которые смогут изго-
тавливать из них вторичное сырьё.

— Для тех организаций, которые за-
нимаются разделением ТКО, очевидно, 
нужны налоговые льготы. По сути, это 
переработка мусора, — сказал Пётр Ба-
зунов. — Поэтому отмена НДС при про-
даже вторичных ресурсов станет до-
полнительным стимулированием 
их деятельности. Плюс будет поддержи-
вать вторичное использование смешан-
ных бытовых отходов в производстве.

Но одни налоговые льготы не решат 
вопрос с сокращением захоронений, не-
обходима организация раздельного сбо-
ра бытовых отходов, добавил эксперт. 
По его словам, следует остановить про-
цесс смешивания отходов населением, 
привести в порядок их разделение.

В последнее время очевидно направ-
ление на переход к экономике замкнуто-
го цикла, сказал «Известиям» резидент 
экспертного клуба Центра стратеги-
ческих разработок Александр Долгов. 
В связи с этим точечное снижение на-
логовой нагрузки только поможет осу-
ществить переход. Как отметил эксперт, 
стимулировать сдачу металлолома, пла-
стика и макулатуры государство может, 
прямо выделяя средства из бюджета или 
снижая налоги. Второй вариант, который 
и предлагает Минприроды, выглядит бо-
лее разумным, уверен специалист.

Отмена НДС — не первое обсужда-
емое налоговое послабление в сфере 
сбора вторичных ресурсов. Ранее депу-
таты и сенаторы предлагали отменить 
НДФЛ при сдаче пластика, стекла, дру-
гих фракций. Предложение по отмене 
НДФЛ на сдачу вторсырья содержится 
в концепции расширенной ответствен-
ности производителей и в целом может 
оказаться полезной мерой, сказал вице-
президент РСПП Александр Варварин. 
По его словам, для граждан она не сыгра-
ет большой роли, так как население сей-
час не собирает отходы раздельно — для 
этого нет достаточной инфраструктуры.

« НУЖНО УСТА-
НАВЛИВАТЬ 
ФИКСИРОВАН-

НЫЙ МИНИМУМ ИНВЕ-
СТИЦИОННЫХ РАСХОДОВ 
ФОНДА, А НЕ МАКСИМУМ. 
ПРИ НАЛИЧИИ ПОТОЛКА 
ОБЯЗАТЕЛЬСТВА ИНВЕСТИ-
РОВАТЬ ХОТЬ ЧТО-ТО НЕ 
ВОЗНИКАЕТ. МИНИМУМ ЖЕ 
РЕШАЕТ ЭТУ ЗАДАЧУ

К концу второго квар-
тала «Акадо» занимало 
четвёртое место по 
числу подписчиков до-
машнего интернета в 
Москве, обслуживая 7% 
из 4,4 млн абонентов
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ных судов подвергали неоправданно-
му риску пассажиров авиакомпании 
«Якутия», принимая «авантюрные» ре-
шения по совершению посадки при не-
стабилизированном заходе, без ухода 
на второй круг, сказано в документе. 
Другие нарушения связаны с обяза-
тельным обучением техников, проце-
дурами и технологиями проведения 
техобслуживания самолётов, переста-
новкой агрегатов между самолётами, 
выдачей компонентов и материалов 
с истекшим сроком службы, их усло-
виями хранения.

Все эти нарушения свидетельству-
ют о полном игнорировании процедур 
и правил, влияющих на безопасное вы-
полнение полётов, указал в обращении 
Илья Зотов. По его словам, введение 
запрета на выдачу новых разрешений 
на полёты и ограничений в действие 
сертификата эксплуатанта «Якутии» 
позволит нормализовать работу ави-
акомпании и мотивировать соблюдать 
установленные регламенты.

Источник «Известий», близкий 
к Минтрансу, говорил, что сейчас в от-
ношении перевозчика не будут вводить 
ограничения плюс компания заплани-
ровала корректирующие мероприятия 
в соответствии с выявленными наруше-

ниями. К концу следующей недели ин-
спекторы Росавиации завершат оцен-
ку замечаний, которые Ространснадзор 
сделал «Якутии», сообщил информиро-
ванный источник. По его словам, часть 
претензий не соответствует тем крите-
риям, по которым обычно даются оцен-
ки для принятия каких-либо действий 
в отношении авиакомпаний.

В Росавиации от комментариев от-
казались.

По данным европейского постав-
щика авиационных данных OAG, в мае–
августе «Уральские авиалинии» выпол-
нили 25,65 тыс. рейсов, из них 16,9 тыс. 
прилетело с задержкой на 15 и более ми-
нут. В мае вовремя прибыло 50% рейсов, 
в июне — 32%, в июле — 32,5%, зафикси-
ровали в OAG. В августе пунктуальность 
перевозчика ухудшилась — вовремя 
прилетело только 25,2% рейсов, следу-
ет из данных OAG, с которыми ознако-
мились «Известия». На два часа и более 
авиакомпания задержала вылет 22,4% 
рейсов в июне, в июле — 15,4%, в авгу-
сте — более 17% рейсов, следует из дан-
ных, представленных «Известиям» ис-
точником, близким к Минтрансу.

В июне-июле свыше 200 тыс. пасса-
жиров «Уральских авиалиний» вынуж-
дены были ожидать своего рейса и тре-

бовать выплаты компенсаций, указал 
Илья Зотов в обращении. Он отметил, 
что авиакомпания не выполняет свои 
обязательства. Представитель пере-
возчика Вера Гасникова не согласилась 
с ним, сообщив «Известиям», что компа-
ния всегда строго выполняет требова-
ния Федеральных авиационных правил 
при задержках.

— Мы обеспокоены показателями 
регулярности нашей авиакомпании 
и с целью улучшения регулярности по-
лётов приняли следующие меры, а так-
же внесли корректировки в программы 
авиаперевозок: оптимизированы рас-
писание по внутренним воздушным 
линиям, схемы обеспечения бортовым 
питанием, сокращены и объединены 
рейсы, увеличено время простоя на те-
хобслуживание самолётов и др., — ска-
зала представитель «Уральских авиа-
линий».

 

Взяли в ОСАГО
Страховщики заявили о резком росте ущерба от «Е-Гарант»

Мария Колобова

С траховщики отметили резкий рост 
ущерба от системы «Е-Гарант» в ОСА-

ГО. Об этом заявили 63% участников рын-
ка, говорится в исследовании аудитор-
ско-консалтинговой компании КПМГ, 
с которым ознакомились «Известия». 
По мнению респондентов, система тре-
бует доработки — необходимо устранить 
возможности по оформлению фальши-
вых полисов. Опрошенные «Известия-
ми» компании подтвердили сложности, 
возникшие с использованием системы. 
Отсутствие проверки данных по дого-
ворам в «Е-Гарант» федеральными орга-
нами исполнительной власти позволяет 
злоумышленникам указывать ложные 
данные и получать меньшую цену по-
лиса, отметили в Российском союзе ав-
тостраховщиков (РСА). Впрочем, стра-
дают и клиенты — мошенники продают 
им страховки по полной стоимости, од-
нако автовладельцы рискуют не полу-
чить выплаты, предупреждают эксперты.

В 2021 году 63% респондентов под-
твердили резкий рост ущерба в резуль-
тате работы системы «Е-Гарант» в ОСА-
ГО, при этом в 2020-м таких ответов было 
только 6%, следует из данных КПМГ. Ком-
пания опросила руководителей страхо-
вых компаний, совокупная доля которых 
на рынке составила 60%. Страховщики 
отметили, что сервис «Е-Гарант» требу-
ет доработки — нужно сделать так, что-
бы через него нельзя было мошенничать 
и оформлять фальшивые полисы.

В эту систему вытесняется всё боль-
ше полисов с признаками мошенниче-
ства, так как в других каналах продаж 
компании ужесточают правила пре-
доставления услуг и усложняют ал-
горитмы сегментации и тарификации 
клиентов. Кроме того, в них выше воз-
можности по борьбе с преступностью 
на этапе заключения договора. Так, 
в «Е-Гарант» увеличивается число по-
средников, оформляющих полисы с ис-
кажением информации, рассказал заме-
ститель директора практики по работе 
со страховыми компаниями КПМГ в Рос-
сии и СНГ Владимир Шур.

В РСА подтвердили проблемы с сер-
висом «Е-Гарант». При заключении с его 
помощью электронного договора ОСА-
ГО данные заявления проверяются в фе-
деральных органах исполнительной вла-
сти, однако иногда этого не происходит 
из-за плохого взаимодействия с ними или 
из-за недостаточной пропускной способ-
ности их систем. При отсутствии ответа 
исполнительных властей сведения поли-

са проверяются в автоматизированной 
информационной системе (АИС) ОСА-
ГО, куда злоумышленники могут заранее 
загрузить недостоверную информацию. 
Недобросовестные посредники и клиен-
ты этим пользуются и указывают в заяв-
лении неверные сведения, чтобы снизить 
стоимость полиса, объяснили в пресс-
службе РСА. Так, введённые данные мо-
гут содержать меньшую мощность ТС 
или некорректный адрес собственника 
или же вообще не иметь никакого отно-
шения к владельцу автомобиля и его ТС. 
Прорабатываются механизмы, которые 
помогут снизить количество таких дей-
ствий, сообщили в РСА.

В крупнейших страховых компани-
ях подтвердили резкий рост ущерба 
от сервиса «Е-Гарант» в первом полуго-
дии 2021-го. Это связано с повышени-
ем количества заключённых в систе-
ме договоров ОСАГО и возможностью 
внесения недостоверных сведений для 
занижения цены полиса, сообщила ру-
ководитель центра управления страхо-
вым портфелем по ОСАГО компании ВСК 
Татьяна Кудрявцева.

Для противодействия злоумышлен-
никам требуется улучшить систему 
ОСАГО и продолжить либерализацию 
тарифов, уверен руководитель дирек-
ции розничного бизнеса СПАО «Ин-
госстрах» Виталий Княгиничев. По его 
словам, на текущий момент сегменты 
с заниженной стоимостью занимают 20–
25% рынка, при этом убыточность посте-
пенно растёт, а тарифный коридор оста-
ётся прежним.

Убытки от сегмента «Е-Гарант» в пер-
вом полугодии 2021-го увеличились 
почти в два раза по сравнению с ана-
логичным периодом 2020-го, рассказал 
директор по управлению портфелем 
ОСАГО ПАО «СК “Росгосстрах”» Юрий 
Стрекалов. По его словам, сложности 
с системой также были связаны с выпа-
дением некоторых компаний из распре-
деления продаж, из-за чего показатели 
у оставшихся росли. РСА ведёт работы 
по созданию перестраховочного пула, 
который в дальнейшем может заменить 
эту систему, добавил Юрий Стрекалов. 
То есть в будущем может появиться объ-
единение компаний, совместно страхую-
щих риски клиентов в отдельных сферах.

На «Е-Гарант» жалуются и страховщи-
ки, и клиенты, рассказала директор стра-
ховых рейтингов НРА Татьяна Никитина. 
Первые сообщали, что при обновлении 
лимитов полисы бронируются третьи-
ми лицами и становятся недоступны-
ми для обычных потребителей, а вторые 

обращались из-за неправомерных отка-
зов в заключении договоров — например, 
якобы из-за несоответствия данных дей-
ствительности. Купить ОСАГО через 
«Е-Гарант» часто не получается, так как 
компании не пропускают клиента через 
свою систему из-за «технической ошиб-
ки», а на самом деле потому что потреби-
тель относится к убыточной категории. 
Но и у другой организации клиент не мо-
жет оформить полис, так как нужно ждать 
обновления лимитов и доступности дру-
гих страховщиков, объяснила эксперт. 
Если доля какой-то компании не исчерпа-
на, новая сессия не начинается. При этом 
проблема сегментирования и тарифика-
ции в ОСАГО существует. Так, максималь-
ные цены полисов для молодых водителей, 
таксистов и владельцев грузовиков не по-
крывают расходов страховщиков, увере-
на Татьяна Никитина.

Другая сложность с «Е-Гарант» — вы-
сокий уровень мошенничества, считает 
доцент кафедры гражданско-правовых 
дисциплин РЭУ им. Г.В. Плеханова Иван 
Денисов. Наиболее популярной схемой 
стала перепродажа страховки клиен-
ту с получением с него полной суммы, 
но оформлением полиса на мотоцикл 
по самому дешёвому тарифу. Мошен-
ничество в этой сфере может достигать 
7–12% от количества всех проданных 
электронных страховок, сообщил экс-
перт. В первом полугодии 2021-го че-
рез «Е-Гарант» было оформлено более 
1,25 млн договоров, добавила Татьяна 
Никитина.

В «Сравни.ру» подтвердили схему 
обмана. В 2021 году недобросовестные 
игроки начали зарабатывать, резерви-
руя полисы в системе для последую-
щей продажи. Однако клиенты рискуют 
не получить выплаты по такой страхов-
ке, так как в ней указаны неверные све-
дения.

Бьюсь об закладную
A Эта инициатива была пред-

ложена службой ещё в июне 
из-за возросшего количества жалоб 
россиян, тогда же была создана рабочая 
группа с представителями банковского 
сообщества, писали ранее «Известия». 
В частности, клиенты финорганиза-
ций сетовали на то, что банки затяги-
вают сроки предоставления нужного 
для погашения ссуды пакета докумен-
тов, а также закладных, требующихся 
для закрытия регистрационной записи 
об ипотеке и установления обремене-
ния в пользу нового кредитора.

Согласно предлагаемым прави-
лам, банки обяжут в течение не более 
пяти рабочих дней предоставить за-
ёмщику информацию о размере долга 
на планируемую дату закрытия займа, 
а в течение десяти рабочих дней — вы-
дать закладные по кредитам, обеспе-
ченным ипотекой на дома и квартиры. 
Также ФАС намерена ограничить де-
сятью днями и срок для направления 
залогодержателем документов, необ-
ходимых для погашения регистраци-
онной записи об ипотеке в соответ-
ствующий орган.

В ФАС «Известиям» подчеркнули, 
что соответствующий законопроект 
готов и направлен на согласование 
в Минфин, ЦБ и Росреестр. В службе 
добавили, что итоговую версию доку-
мента одобрили представители бан-
ковского сектора.

В Росреестре и Минфине концеп-
туально поддерживают законопроект, 
сообщили «Известиям» их представи-
тели. В Минфине полагают, что ини-
циатива будет способствовать уско-
рению процедуры рефинансирования 
обязательств, обеспеченных ипотекой, 
и снижению материальных издержек 
потребителя. Текущая редакция до-
кумента находится на рассмотрении, 
добавили в ведомстве. Росреестр на-
правил в ФАС свои предложения по до-
работке документа, добавили в службе, 
не уточнив, какие именно изменения 
предлагаются.

Ранее проект закона также под-
держал Центробанк, отметив, что для 
кредиторов следует установить сро-
ки предоставления необходимых для 
рефинансирования ссуды документов, 
а также их обращения в регистриру-

ющий орган для погашения соответ-
ствующей записи об ипотеке. «Изве-
стия» направили запрос в Банк России.

В крупных банках инициативу под-
держали. По словам директора ипо-
течного бизнеса банка «Дом.РФ» Иго-
ря Ларина, такой временной период 
соответствует интересам и клиентов, 
и кредитных организаций. Закрепле-
ние сроков выдачи документов позво-
лит последним оптимизировать свои 
процессы, сделать взаимодействие бо-
лее удобным для потребителей, отме-
тил он.

Срок десять рабочих дней кажется 
достаточным, считает и руководитель 
подразделения «Росбанк Дом» Денис 
Ковалёв. Вместе с тем он добавил, что 
банки и сейчас намеренно не затяги-
вают выдачу документов для снятия 
обременения. Например, Росбанк вы-
даёт их в течение четырёх-пяти рабо-
чих дней. В ВТБ подчеркнули необхо-
димость решения проблемы не просто 
сокращением сроков, а в первую оче-
редь модернизацией самого процес-
са выдачи закладных за счёт его циф-
ровизации.

Опрошенные «Известиями» экспер-
ты также отмечают необходимость за-
крепления в законодательстве срока 
о предоставлении банком документов 
для погашения ипотеки. По словам ве-
дущего юриста компании «Парфенон» 

Павла Уткина, действующие законы 
не предусматривают временного ли-
мита для выдачи закладных, а с при-
нятием инициативы ФАС у россиян 
будет возможность без проблем пога-
шать ипотеку или рефинансировать 
её на более выгодных условиях в дру-
гом банке.

Проблема с закрытием ипотеки 
возникает из-за недобросовестно-
сти и жадности некоторых кредито-
ров, отмечает руководитель проекта 
Общероссийского народного фрон-
та «За права заёмщиков» Евгения Ла-
зарева. По её словам, при рефинанси-
ровании залоговых кредитов есть два 
этапа: на первом у заёмщиков не воз-
никает проблем со сбором простых до-
кументов — кредитного договора, до-
кументов на предмет залога и справки 
о ходе погашения. Трудности возни-
кают уже после перечисления денег: 
чаще всего закладную не передаёт 
старый кредитор, а новый в это вре-
мя начисляет повышенные проценты, 
рассказала эксперт, подчеркнув, что 
в итоге заёмщики очень сильно пере-
плачивают.

Также Евгения Лазарева обратила 
внимание на проблемы на стороне Рос-
реестра, в информационной системе 
которого периодически бывают недо-
ступны сервисы и услуги по регистра-
ции документов.

Экономика и бизнес

Новичок в IT
В РФ появится лёгкий ноутбук на отечественных процессорах

Анна Урманцева

И зготовлен прототип ноутбука, кото-
рый будет работать на российских 

процессорах «Эльбрус-2С3» и «Байкал-М». 
Предполагаемый вес устройства — от 1,5 
до 2,5 кг. Все его главные элементы спро-
ектированы в России, включая процес-
сор, системную плату и корпус. У ноут-
бука будут серебристая алюминиевая 
нижняя часть и чёрная крышка. Его сто-
имость не превысит 100 тыс. рублей, ут-
верждают разработчики. На устройстве 
можно будет одновременно смотреть 
видео в высоком разрешении и парал-
лельно работать. А в варианте с процес-
сором «Эльбрус-2С3» — смотреть видео 
в разрешении 4К. Однако пока ноутбук 
держит батарею только два часа, что свя-
зано с отсутствием функции энергосбе-
режения в российских процессорах.

С 1 января 2022 года российскими мо-
гут считаться компьютеры и серверы, 
которые не только произведены в нашей 
стране, но и работают на отечественном 
процессоре. Это следует из постановле-
ния правительства, принятого в конце 
2020-го. На ноутбуки обозначенное тре-
бование распространяется уже с 1 июля 
2021 года.

Сейчас есть защищённые военные 
ноутбуки на российских процессорах, 
но самый лёгкий из них весит 5 кг, рас-
сказали специалисты.

— Если уронить такой ноутбук на бе-
тонный пол, то поломается пол, а не но-
утбук, — объяснил представитель ком-
пании МЦСТ (разработчик процессоров 
«Эльбрус») Максим Горшенин. — Теперь 
же создан лёгкий ноутбук для школ, 
офисов, госструктур. Это полноценная 
замена известных брендов на россий-
ском процессоре. Первый честный рос-
сийский ноутбук, импортозамещение.

Разработкой уже год занимается 
компания «Промобит» (торговая марка 

Bitblaze). Сколько будет весить устрой-
ство, станет известно после его запу-
ска в серийное производство. Первую 
тысячу ноутбуков в «Промобите» рас-
считывают выпустить в начале 2022-го.

— Пока окончательный вес назвать 
невозможно, но уже сейчас ясно, что 
он будет в пределах от 1,5 до 2,5 кг, — 
рассказал директор компании «Промо-
бит» Максим Копосов. — Цена его долж-
на уместиться в 100 тыс. рублей.

Корпус планируется алюминиевый.
— Алюминий — это оптимальный ма-

териал для таких небольших партий 
ноутбуков, — сказал Максим Копосов. — 
Нынешний дизайн таков: нижняя часть 
ноутбука будет серебристой, а верхняя 
чёрной. Но в дальнейшем возможны 
и другие цветовые решения. Алюминий 
легко поддаётся анодированию (про-
цесс создания оксидной плёнки на по-
верхности некоторых металлов и спла-
вов. — «Известия»). Потому мы сможем 
менять серебристый цвет на другие.

Сейчас создан прототип ноутбука 
из пластика на процессоре «Байкал-М», 
в процессе создание прототипа на «Эль-
брусе».

— На «Эльбрусе» можно будет запу-
скать как программы, адаптирован-
ные для «Эльбруса», так и программы 
для процессоров Intel через режим дво-
ичной трансляции, — объяснил Максим 
Копосов. — То есть можно будет при же-
лании поставить Windows. В случае ра-
боты на процессоре «Байкал-М» такой 
возможности нет. Но в принципе и тот 
и другой предоставляют все возмож-
ности работы на современном уровне.
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«Е-Гарант» — это система, соз-
данная РСА для электронно-
го оформления ОСАГО. В неё 
могут обратиться клиенты, 
которым отказали в покуп-
ке полиса на сайте страховой 
компании. Чаще всего это по-
требители из убыточных кате-
горий. Сервис распределяет об-
ратившихся по квотам разным 
страховщикам, и клиент может 
выбрать любого из доступных.

Справка «Известий»
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Цены и сведения
Почему спустя 7 лет следствие вернулось к делу о четырёх миллиардах

Юлия Игнатьева, Елена Балаян

Н еделю назад Следственный комитет 
(СК) решил вновь вернуться к скан-

дальным событиям июля 2014 года, свя-
занным с компанией «Заречье-2», ко-
торая занималась строительством 
элитного жилья, но затем, как часто 
случается, обанкротилась. Тогда, семь 
лет назад, её земельные участки, нахо-
дившиеся в залоге у Внешэкономбанка 
(сейчас «ВЭБ.РФ»), были проданы «не-
установленным должностным лицом» 
по цене, заниженной примерно в три 
раза. Сумма ущерба, как подсчитали 
в СК, оказалась колоссальной — почти 
4 млрд рублей. Общая площадь ставших 
предметом разбирательства участков — 
22,4 га, и расположены они на самых до-
рогих землях Подмосковья — в Одинцов-
ском районе, вблизи инновационного 
центра «Сколково». Нынешним летом, 
24 июня, крупные игроки рынка недви-
жимости — ФСК и IKON Development — 
анонсировали строительство на этих 
землях жилого комплекса с объёмом ин-
вестиций 40 млрд рублей. Однако 14 сен-
тября по событиям 2014 года было воз-
буждено уголовное дело. В том, каковы 
его перспективы, разбирались «Изве-
стия».

Как сообщил источник «Известий» 
в Следственном комитете, не позднее 
14 июля 2014 года некое «неустановлен-
ное лицо» продало три участка в Один-
цовском районе, «умышленно не про-
верив выводы оценки заложенного 
имущества». Сумма сделки состави-
ла 2 218 369 319,88 рубля, тогда как ры-
ночная стоимость этих земель на тот 
момент достигала 6 191 829 543 руб-
лей. Ранее эти участки были заложены 
во Внешэкономбанке обанкротившей-
ся стройкомпанией «Заречье-2», уточ-
нил собеседник редакции.

Если перевести недополученную 
разницу в доллары по курсу на 14 июля 
2014 года, мы получим немногим мень-
ше $117,2 млн. Интересно, что именно та-
кой была сумма кредита, который «За-
речье-2» получило во Внешэкономбанке 
в 2006 году.

Как сообщалось ранее, в апреле 
2018 года Следственный комитет уже из-
учал историю отношений «Заречья-2» 
и Внешэкономбанка — в рамках уголов-
ного дела против бывшего директора 
департамента развития регионов этого 
банка Ильгиза Валитова (к тому време-
ни он уже отбывал срок за мошенниче-
ство по другому делу). Следствие сочло, 
что Валитов умышленно довёл подмо-
сковного застройщика до банкрот-
ства. Кредитные же средства в разме-
ре $117,2 млн исчезли, банк их обратно 
не получил.

Теперь, через 15 лет после заключе-
ния кредитного договора и через семь 
лет после продажи заложенного имуще-
ства, СК вновь возбуждает дело по «За-
речью», на этот раз в отношении «не -

установленного лица» — теперь по ч. 2 
ст. 201 УК РФ («Злоупотребление полно-
мочиями»).

— Часть 2 («Деяние, повлекшее тяж-
кие последствия») этой статьи предус-
матривает лишение свободы до 10 лет, 
значит, статья квалифицируется как 
тяжкая и срок давности по ней состав-
ляет 10 лет, — объяснил юрист, осно-
ватель и CEO консалтинговой группы 
vvCube Вадим Ткаченко.

За оставшиеся три года по новому 
делу должен быть вынесен приговор, 
добавил арбитражный управляющий 
Игорь Илларионов. С точки зрения про-
ведения всех мероприятий этого вре-
мени осталось не так и много, полага-
ет эксперт.

Для начала следствию предстоит 
установить личность, подозреваемую 
в злоупотреблении полномочиями. 
Пока в деле фигурирует «неустанов-
ленное лицо».

— О преступнике известно, что он вы-
полнял управленческие функции в ком-
мерческой организации, — сообщил ис-
точник в следственных органах.

По мнению Игоря Илларионова, об-
виняемым по делу о злоупотребле-
нии полномочиями при продаже зало-
женного имущества может быть лицо, 
подписавшее договор купли-прода-
жи, «а обычно это руководитель бан-
ка». При этом осуществить операцию 
на несколько миллиардов рублей в оди-
ночку невозможно.

— Если имущество действительно 
было продано по заниженной цене, то, 
скорее всего, должен быть сговор боль-
шого числа сотрудников: это менеджер 
проекта, оценочная компания, комитет 
по утверждению положения, торговая 
площадка, — рассуждает эксперт. — 
И все они должны как-то «заработать» 
на этом. Но, как показывает практика, 
такие схемы практически нереальны. 
Банк так устроен, что всегда имеет сис-
тему сдержек и противовесов.

Вадим Ткаченко отметил, что подоб-
ные сделки нельзя провести втайне.

— Решение о продаже заложенного 
имущества принимается специальным 
департаментом банка. Если это крупная 
сделка, она проходит полную процеду-
ру согласования. Тогда виновными мо-

гут быть как менеджеры низшего зве-
на, занимавшиеся реализацией этого 
имущества, так и самые высокие лица, — 
сказал юрист.

Следствие считает, что «неуста-
новленное должностное лицо» долж-
но было проверить результаты оценки, 
проведённой аудитором ООО «Нексиа 
Пачоли Консалтинг». У группы ком-
паний «Нексиа Пачоли Консалтинг» 
более 20 лет практического опыта 
на рынке аудиторско-консалтинговых 
услуг, сообщает её официальный сайт. 
Она член международной сети Nexia 
International, чей головной офис нахо-
дится в Лондоне.

Внешэкономбанк (с 2018  года 
«ВЭБ.РФ») включил «Нексиа Пачоли» 
в реестр компаний, рекомендованных 
участникам совместных проектов. К со-
жалению, у аудиторов не нашлось вре-
мени для ответов на вопросы «Известий» 
о троекратном расхождении в оценках 
стоимости проданных участков.

В ответе на вопрос о том, обязаны ли 
сотрудники банка перепроверять вы-
воды оценщиков, эксперты разошлись.

— Сотрудник банка не обладает ком-
петенцией в определении рыночной 
стоимости актива, и проводить повтор-
ную оценку у него нет никаких основа-
ний, — утверждает Игорь Илларионов.

Однако отсутствие обязанности 
не лишает банкиров права.

— Такие случаи бывают, банк может 
через свою внутреннюю службу вы-
дачи кредитов перепроверить оценку 
имущества, — говорит Вадим Ткачен-
ко. — В судебной практике, если оцен-
ка признана ошибочной, суд не возла-
гает вину на банк.

Такая же практика, говорит эксперт, 
наблюдается и в делах об оценке ущер-
ба по страховым случаям.

Ранее сообщалось, что участки ООО 
«Заречье-2» достались ООО «Специа-
лизированный застройщик “Земель-
ные активы”», учреждённому за месяц 
до сделки, то есть в июне 2014 года. Се-
годня офис «Земельных активов» нахо-
дится по тому же адресу, где некогда 
располагалось ООО «Заречье-2».

24 июня 2021 года гендиректор «Зе-
мельных активов» Александр Галстян 
(недоступен для комментариев) презен-
товал журналистам проект жилого ком-
плекса «Заречный квартал» в посёлке 
Заречье. Стройка развернётся на терри-
тории площадью 22 га. Александр Гал-
стян выступает в качестве директора 
проекта — представителя компании-де-
велопера IKON Development. 

Наталья Башлыкова

З аконопроект о запрете тратить дет-
ские пособия на алкоголь и сигаре-

ты будет рассмотрен Госдумой в октя-
бре, выяснили «Известия». Его авторы 
депутаты от «Единой России» в Заксо-
брании Курганской области в лице спи-
кера Дмитрия Фролова предлагают соз-
дать специальный электронный счёт, 
на котором все транзакции будут от-
слеживаться, чтобы деньги шли на це-
левые нужды. В большинстве фракций 
относятся к инициативе положительно. 
Эксперты полагают, что организовы-
вать тщательный контроль за расходо-
ванием таких средств будет непросто.

�� ОТСЛЕЖИВАТЬ ДЕТАЛЬНО

Как выяснили «Известия», Госду-
ма в октябре рассмотрит законопро-
ект «О внесении изменения в ст. 16 ФЗ 
“О государственных пособиях гражда-
нам, имеющим детей”». Документом 
предлагается создать перечень това-
ров, работ и услуг, на оплату которых 
не могут тратиться средства пособий 
на ребёнка. Прежде всего к таким това-
рам хотят отнести алкогольную и ни-
котинсодержащую продукцию, а так-
же табачные изделия. Согласно новым 
нормам, полномочиями по формиро-
ванию такого списка предлагается на-
делить федеральное правительство.

Также законопроектом предусма-
тривается появление специального 
механизма, который позволял бы кон-
тролировать покупки родителей на це-
левые деньги. Определить его должны 
будут региональные власти. В качестве 
примера такого механизма авторы за-
конопроекта называют открытие в на-
циональной платёжной системе «соци-
ального электронного счёта». На него 
государство могло бы перечислять 
средства, а потом контролировать все 
транзакции. Дополнительных средств 
на реализацию документа из федераль-
ного бюджета не понадобится.

Информацию о рассмотрении за-
конопроекта «Известиям» подтверди-
ли в аппарате комитета Госдумы по во-
просам семьи, женщин и детей.

Документ был внесён в нижнюю 
палату в июне этого года. С просьбой 
его принять к спикеру Госдумы обра-
тился глава Заксобрания Курганской 
области, член «Единой России» Дми-
трий Фролов. В пояснительной запи-
ске к документу он сообщил: родители 
не вправе причинять вред физическо-
му и психическому здоровью детей, 
их нравственному развитию.

«Стратегией развития воспита-
ния в РФ на период до 2025 года уста-

новлен комплекс мер, направленных 
на воспитание подрастающего по-
коления. Формирование у ребёнка 
в семейной среде системы мотива-
ции к активному и здоровому образу 
жизни является одним из направле-
ний в области формирования культу-
ры здоровья. Полагаем, что внесение 
соответствующих изменений будет 
способствовать реализации выше-
названных положений, защите прав 
и законных интересов несовершенно-
летних», — говорится в документе, ко-
торый имеется в распоряжении «Из-
вестий».

Как пояснил «Известиям» глава 
пресс-службы Курганской облдумы 
Алексей Васенев, речь идёт не о сред-
ствах материнского капитала, а о еже-
месячных детских пособиях. Согласно 
данным Фонда социального страхо-
вания, минимальный размер таких 
выплат может составить примерно 
400 рублей, максимальный — свыше 
29 тыс. рублей.

В качестве примера в законопро-
екте приводится статистика количе-
ства пособий, которые выплачиваются 
в различных регионах. Так, в Курган-
ской области 40 174 получателя по-
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Не к лицу
В России на 19% упал спрос на медицинские маски

Вероника Кулакова

П родажи одноразовых медицинских 
масок в России в августе-сентябре 

снизились на 19% по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года. 
При этом спрос на антисептики, нао-
борот, бьёт рекорды — санитайзеров 
стали покупать больше на 53%. Такие 
данные «Известиям» привели в анали-
тическом ресурсе «Чек Индекс». Кроме 
того, по сообщениям отдельных ритей-
леров, спрос на многоразовые средства 
индивидуальной защиты также значи-
тельно сократился. Эксперты связывают 
рост продаж антисептиков на фоне сни-
жения интереса к маскам тем, что люди 
больше заботятся о своей безопасности, 
чем о защите других. В то же время ви-
русологи фиксируют рост заболеваемо-
сти COVID-19. А некоторые регионы уже 
принимают превентивные меры, опаса-
ясь нового скачка пандемии.

�� НЕХОДОВОЙ ТОВАР

Объём продаж одноразовых медицин-
ских масок в натуральном выражении 
(в штуках) за август и первую полови-
ну сентября снизился на 19% по срав-
нению с аналогичным периодом про-
шлого года. Об этом свидетельствуют 
данные аналитического ресурса «Чек 
Индекс» (проект IT-компании «Плат-
форма ОФД», обрабатывающей еже-
дневно по 44 млн чеков с миллиона 
онлайн-касс в стране).

Отдельные онлайн-магазины фик-
сируют снижение спроса и на много-
разовые средства индивидуальной 
защиты (СИЗ). К примеру, с 1 авгу-
ста по 13 сентября россияне заказа-
ли на Wildberries на 59% меньше мно-
горазовых масок, чем за аналогичный 
период 2020 года, сообщили «Извести-
ям» в пресс-службе компании. Анали-
тики онлайн-магазина отмечают, что 
многие приобретают многоразовые за-
щитные маски для длительного ноше-
ния, поэтому спрос на такие изделия 
может закономерно снижаться.

Чаще всего пользователи выбира-
ют наборы из универсальных респи-
раторов или многоразовых двухслой-
ных нейлоновых масок. Вместе с тем 
особой популярностью пользуют-
ся декоративные маски со стразами 
и другим декором — их продажи вы-
росли в шесть раз год к году, отмети-
ли в пресс-службе AliExpress Россия.

Кроме того, по данным «Чек Индек-
са», значительно возрос спрос на ан-
тисептики. Объём продаж за август 
и первую половину сентября в этой ка-
тегории товаров увеличился на 53%. Са-
нитайзеры покупают бóльшими объё-
мами, чем в прошлом году. В основном 
оптом их приобретают для нужд домо-
хозяйств и офисов, которые стремятся 
экономить время и средства на попол-
нение запасов, считают эксперты ана-
литического ресурса.

В последнее время немного осла-
били меры предосторожности в ма-
газинах и других общественных про-
странствах, это повлияло на поведение 
граждан, отметила в беседе с «Изве-
стиями» социальный психолог Наиля 
Бирарова.

— Из-за ослабления контроля за со-
блюдением масочного режима социаль-
ная ответственность тоже понизилась. 
Маска — это контакт с окружающим ми-

ром, защита не только для себя, но и для 
общества. А вот антисептик — это в пер-
вую очередь защита самого себя. Рост 
продаж антисептиков связан имен-
но с тем, что человек больше заботит-
ся о своём здоровье, нежели о том, что 
он может причинить вред кому-то дру-
гому. Ношение масок же социально ак-
туализировано, — считает эксперт.

«Известия» направили запрос в ГКУ 
«Организатор перевозок» с просьбой 
сообщить, планируется ли в ближай-
шее время усиление контроля за со-
блюдением масочного режима в обще-
ственном транспорте.

�� ЗАЩИТИ БЛИЗКОГО

Оперштаб по борьбе с коронавирус-
ной инфекцией 21 сентября сообщил 
о 19 179 новых случаях заражения 
в России. Ещё неделю назад в стране 
фиксировали на тысячу меньше забо-
левших — в прошлый вторник, 14 сен-
тября, выявили 17 837 новых случаев. 
Кроме того, 21 сентября от инфекции 
скончалось рекордное в этом месяце 
число пациентов — 812.

В связи с ростом заболеваемости 
некоторые регионы начали принимать 
превентивные меры, опасаясь четвёр-
той волны COVID-19. Так, к примеру, 

в Ростовской области готовят более 
крупные госпитали на случай возмож-
ного увеличения числа больных. Ми-
нистр здравоохранения региона Юрий 
Кобзев в понедельник заявил журнали-
стам, что загрузка ковидных больниц 
составляет около 74%.

Кроме того, о приближающейся но-
вой волне заболеваемости 21 сентя-
бря сообщила заместитель министра 
здравоохранения Новосибирской об-
ласти Лада Шалыгина.

— Уже сегодня мы видим, что на тер-
ритории европейской части РФ начи-
нается новый всплеск заболеваемости. 
Поэтому мы считаем, что ковид при-
дёт в Новосибирскую область раньше, 
чем грипп, и в приоритете вакцинация 
от коронавируса, — подчеркнула она.

В последнее время заболеваемость 
в стране остаётся на высоком уровне, 
и это вызывает обеспокоенность, от-
метил вирусолог, профессор Центра 
имени Гамалеи Анатолий Альтштейн.

— Кроме того, по моим подсчё-
там, доля смертей от числа заболев-
ших в последние два месяца состав-
ляет 3,5%. Это высокая летальность. 
На статистику могут влиять и новые 
методы подсчётов — к примеру, если 
в неё стали включать смерти от сопут-
ствующих заболеваний. Но основным 
фактором остаётся малый процент 
вакцинировавшихся. Особенно сре-
ди граждан пожилого возраста, пото-
му что умирают чаще именно пожилые. 
Кроме того, нельзя исключать, что сей-
час у нас циркулирует вариант «Дель-
та» с более выраженной патогенно-
стью, чем раньше, — считает вирусолог.

Сейчас около 30% граждан России 
вакцинированы, отметил эксперт. Что-
бы не допустить роста заболеваемости, 
нужно более активно прививаться — 
только так можно защититься от тя-
жёлого течения болезни, подчеркнул 
Анатолий Альтштейн.

«Известия» направили запрос 
в Минздрав и оперштаб с просьбой 
оценить текущую ситуацию с заболе-
ваемостью COVID-19 в России.

Стратегия заговора
Коронавирус маскирует свои белки под человеческие

Денис Гриценко 

Коронавирус копирует последова-
тельности аминокислот животных 

и человека, чтобы обмануть их иммун-
ную систему и выдать свои белки за бел-
ки организма хозяина. Множество таких 
копий обнаружили учёные Медицин-
ского университета им. И.И. Мечникова 
и Института биорегуляции и геронтоло-
гии. Это свойство SARS-CoV-2 позволя-
ет патогену замедлять ответ иммунной 
системы носителя, а также может быть 
связано с аутоиммунными реакциями. 
По словам учёных, новые данные мож-
но использовать при разработке вакцин: 
более безопасными будут препараты, 
вызывающие образование антител про-
тив тех участков вирусных белков, кото-
рые минимально похожи на белки че-
ловека.

Учёные из Медицинского универ-
ситета им. И.И. Мечникова Минздрава 
России и Института биорегуляции и ге-
ронтологии (Санкт-Петербург) обнару-
жили у SARS-CoV-2 участки белка, иден-
тичные человеческим. Выводы своего 
исследования специалисты изложили 
в статье в журнале Scientific Reports, вхо-
дящем в группу Nature.

По новым данным, некоторые из этих 
белков расположены в шиповом бел-
ке коронавируса и, возможно, исполь-
зуются им, чтобы обходить иммун-
ную защиту хозяина. Благодаря этим 
вставкам иммунитет может принимать 
белки возбудителя COVID-19 за соб-
ственные структуры организма. Это 
замедляет ответ иммунной системы. 
Такой хитрый ход позволяет коронави-
русу легче распространяться в популя-
ции. Также наличием идентичных по-
следовательностей в белках SARS-CoV-2 
и человеческого организма может объ-
ясняться высокая частота аутоиммун-
ных реакций у инфицированных коро-
навирусом.

«Взаимодействие SARS-CoV-2 с им-
мунной системой хозяина во многом 
определяется структурной близостью 
между вирусными и человеческими бел-
ками», — утверждают учёные в статье.

С помощью открытой базы данных 
последовательностей белков Uniport 
и собственной компьютерной про-
граммы специалисты сравнили проте-
ом (набор белков) коронавируса с бел-
ками других организмов и человека. 
Последовательности были представ-
лены в форме буквенного кода. Кроме 

Пособия могут получать все семьи, имеющие детей, а вот их размер бу-
дет зависеть от возраста ребёнка, региона, а также полноты семьи. Боль-
ше денег получают одинокие родители.

Справка «Известий»
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Эко-логика
Названы самые популярные маршруты для активных путешествий

Анастасия Платонова

Ю жные регионы России, Кавказ, 
Урал, Алтай и Карелия стали са-

мыми популярными направлениями 
для активного туризма в РФ, сообщи-
ли «Известиям» в Ростуризме. Интерес 
к активным путешествиям на природу 
в последнее время значительно вырос, 
в том числе из-за пандемии, и доля лю-
дей, выбирающих такие туры, по неко-
торым оценкам, достигает 9%, добави-
ли в Российском союзе туриндустрии. 
Подогревает интерес к поездкам та-
кого типа и низкая стоимость авиаби-
летов: осенью в живописные регионы 
можно слетать туда и обратно даже 
за 5 тыс. рублей, подчеркнули в сервисе 
Aviasales. Помимо прочего сейчас наби-
рает обороты тренд, связанный не про-
сто с экопутешествиями, а ещё и с тем, 
чтобы не наносить вред окружающей 
среде. Так, Ростуризм планирует орга-
низовать межведомственную площадку 
по развитию устойчивого туризма в РФ.

Ростуризм назвал пять самых попу-
лярных направлений для активного от-
дыха на природе в России. В топ-5 во-
шли Юг России (Крым и Краснодарский 
край), Кавказ (Дагестан, Кабардино-
Балкария, Карачаево-Черкесия), Урал 
(Башкирия и Челябинская область), Ал-
тай и Карелия, рассказали «Известиям» 
в пресс-службе ведомства.

Есть интерес и к поездкам на Даль-
ний Восток — на Камчатку, Сахалин, 
в Приморский край.

— Туристы едут в эти регионы, что-
бы заниматься альпинизмом, совер-
шать восхождения и пешие прогулки 
различного уровня сложности, иссле-
довать конные маршруты, сплавляться 
по воде. У каждого из таких мест есть 
свои точки притяжения. На Кавказе это 
экотропы по живописным ущельям, 
вдоль горных рек, водопадов и озёр, 

в Челябинской области — заповедник 
«Таганай», на Алтае — невероятные 
горы и Телецкое озеро. А в Камчатском 
крае — озёра, фумаролы (отверстия, 
откуда выходят пар и вулканические 
газы), водопады, а также вулканы, 
на которые можно подниматься, — со-
общили в Ростуризме.

У клиентов сервиса по поиску авиа-
билетов Aviasales самым востребован-
ным направлением для активного ту-
ризма оказались Кавказские горы 
(Приэльбрусье и Дагестан). Доля бро-
нирований авиабилетов в эти регионы 
по отношению к общему количеству 
броней на осень составила 4%. Сред-
няя стоимость авиабилетов на Кавказ 
туда и обратно на одного человека — 
5,5 тыс. рублей.

— Второй по популярности регион 
для активного отдыха — Урал. Чаще 
всего там ходят в туристические по-
ходы по Челябинской и Свердловской 
областям и по Пермскому краю. Это 
3,6% от всех забронированных ави-
абилетов на осень. Слетать на Урал 
и обратно в ближайшие месяцы мож-
но в среднем за 5 тыс. рублей, — доба-
вили в компании.

Реже для активных путешествий 
клиенты Aviasales выбирают Кольский 
полуостров и озеро Байкал — по 0,8% 
от всех бронирований авиабилетов. 
Средняя стоимость полёта на Коль-
ский полуостров из Москвы и обрат-
но на одного человека — 6,5 тыс. руб-
лей, а на Байкал — 9,5 тыс.

Туристы мечтают о Байкале, Ени-
сее и множестве других заповедных 
территорий, но проблема — в их малой 
доступности. Россия входит в пятёрку 
стран мира с богатейшими природны-
ми ресурсами, однако популярность 
экологического и активного туризма 
в нашей стране намного ниже, чем су-
ществующий потенциал, сообщил «Из-

вестиям» вице-президент Российского 
союза туриндустрии (РСТ) Юрий Бар-
зыкин.

— В этом виде туризма у нас низ-
кая база, и в последние три года ин-
терес динамично растёт, в том числе 
из-за пандемии COVID-19, ограничив-
шей зарубежные поездки. Сейчас доля 
активных путешественников в России 
составляет 3–5%, а по некоторым оцен-
кам — уже 9% от общего числа, — от-
метил он.

По словам Юрия Барзыкина, ин-
терес во многом увеличивается ещё 
и благодаря удешевлению таких по-
ездок: Ростуризм субсидирует полё-
ты на Алтай, Камчатку, Сахалин — все-
го по 12 маршрутам. Запуск чартерных 
программ позволяет снизить стои-
мость путешествия в полтора-два раза.

Но мало привлечь туристов на при-
родную территорию — важно не нару-
шить её сохранность и социальное 
благополучие тех, кто там прожива-

ет. В Европе и остальном мире многие 
страны следуют принципам устойчи-
вого туризма, а Россия только вста-
ла на этот путь, добавил вице-прези-
дент РСТ.

Ростуризм, в частности, намерен 
создать площадку для межведомствен-
ного взаимодействия по развитию 
устойчивого туризма в РФ. Об этом 
21 сентября сообщила заместитель ру-
ководителя ведомства Елена Лысенко-
ва на конференции, организованной 
при содействии туристического офи-
са Германии в России (DZT).

Она добавила, что по инициативе 
Ростуризма в рамках деятельности 
Росстандарта создан технический 
комитет «Туризм и сопутствующие 
услуги», который ведёт разработку 
ряда ГОСТов. С их помощью принци-
пы устойчивого туризма можно будет 
внедрить во все виды туризма. Коми-
тет начал функционировать с середи-
ны лета.

собий на 72 905 детей, в Тюменской — 
18  482  получателя на 43  313  детей, 
в Свердловской — 105 064 получате-
ля на 214 594 ребёнка, в Челябинской — 
122 635 получателей на 205 286 детей, 
в ЯНАО — 8454 получателя на 12 031 ре-
бёнка.

«Внедрение такого механизма так-
же позволит осуществлять контроль 
над расходованием пособия на ре-
бёнка, не возлагая дополнительных 
обязанностей на граждан по предо-
ставлению отчётности. Практика пре-
доставления гражданам меры соци-
альной поддержки с использованием 
социального электронного счёта уже 
была реализована в 2020 году в Кали-
нинградской области», — отмечается 
в документе.

В нём подчёркивается, что схожий 
механизм — электронный сертификат — 
внедряется на федеральном уровне 
начиная с 2021 года. Речь идёт о при-

обретении технических средств реа-
билитации и услуг, предоставляемых 
инвалидам, а с 2023-го он будет при-
меняться при покупке жизненно необ-
ходимых лекарственных препаратов.

�� ЦЕЛЕВЫЕ ДЕНЬГИ

В большинстве фракций Госдумы от-
неслись к законопроекту положи-
тельно.

— Детские пособия, безусловно, 
должны тратиться только по назначе-
нию. Это очень важно для укрепления 
института семьи. Недопустимо, чтобы 
эти деньги шли на покупку сигарет или 
алкоголя. Семья должна жить по прин-
ципу — всё лучшее детям. Поэтому, ког-
да такой законопроект к нам поступит, 
мы его внимательно изучим, — заявил 
«Известиям» первый зампред фракции 
«Единой России» Адальби Шхагошев.

С этим мнением согласен первый 
зампред фракции «Справедливой Рос-
сии» Михаил Емеяльнов.

— Это целевые деньги, которые выде-
ляются на ребёнка. Нельзя допустить, 
чтобы их могли использовать не по на-
значению, — пояснил «Известиям» пар-
ламентарий.

В ЛДПР также отнеслись к новым 
нормам позитивно, при этом во фрак-
ции намерены более детально изучить 
законопроект, когда он будет рассма-
триваться Госдумой.

А вот первый зампред комитета 
Госдумы по экономической политике, 
член КПРФ Николай Арефьев, напро-
тив, считает, что никаких ограниче-
ний на траты делать не нужно.

— Родители сами должны решать, 
на что пойдут эти деньги. Если они 
тратят их на алкоголь и сигареты, 
то среагировать на это должны соот-
ветствующие органы, которые кон-
тролируют воспитание детей, в том 
числе органы опеки. Иначе мы так всё 
зарегулируем, что получить эти день-
ги родители просто не смогут, — за-
явил коммунист.

Глава Политической экспертной 
группы Константин Калачёв в разгово-
ре с «Известиями» отметил неслучай-
ность разработки такого законопро-
екта думой Курганской области. Это 
депрессивный регион с большим уров-
нем наркомании и алкоголизма, отме-
тил он. По словам эксперта, в России 
есть случаи, когда родители рожают 
детей только для того, чтобы получать 
эти пособия, а потом тратить по своему 
усмотрению. Эксперт считает, что это 
очень разумная законодательная ини-
циатива, но вот организовывать тща-
тельный контроль над расходованием 
таких средств будет непросто.

Детям на игрушки
Пособия запретят тратить на алкоголь и сигареты

S-белка (шипового протеина коронави-
руса), идентичные человеческим участ-
ки обнаружили в малом оболочечном 
(E), мембранном (M) и нуклеокапсидном 
(N) белках коронавируса. Авторы иссле-
дования полагают, что теоретически па-
тоген мог бы позаимствовать любую по-
следовательность, которую иммунная 
система потенциальной жертвы способ-
на принимать за свою. Возможно, обна-
руженные сейчас общие участки белков 
коронавирус скопировал у летучих мы-
шей или других млекопитающих.

— Наше исследование началось с того, 
что мы сравнили структуру белков ко-
ронавируса SARS-CoV-2 с человече-
скими белками и обнаружили в мем-
бранном белке коронавируса восемь 
аминокислот подряд, встречающих-
ся в одном из белков человека, а рядом 
ещё восемь аминокислот, характерных 
для лактобактерий — постоянных оби-
тателей просвета кишки, — рассказал 
заведующий кафедрой нормальной 
физиологии СЗГМУ им. И.И. Мечнико-
ва Александр Марьянович. — Вероят-
ность случайного сочетания 16 амино-
кислот подряд равна единице, делённой 
на шесть с двадцатью нулями. Если 
не случайно, то зачем они здесь?

По предположению учёных, коро-
навирус объединил столь длинную по-
следовательность в мембранном белке 
ради мимикрии.

— Он предъявляет её иммунной 
системе человека и как бы говорит: 
«Не стреляйте, я свой!» — объяснил Алек-
сандр Марьянович.

В E-белке было обнаружено восемь 
участков, идентичных человеческим. 
Также там были найдены последова-
тельности, совпадающие с белками ки-
шечных бактерий и нескольких видов 
злаковых сельскохозяйственных расте-
ний. Такие участки могли быть приоб-
ретены коронавирусом не только от ор-
ганизма хозяина, но и от его кишечной 
микробиоты.

По мнению учёных, последователь-
ности в E-белке SARS-CoV-2 вряд ли 
может использовать для маскировки 
от иммунной системы хозяина. Но имен-
но участки малого мембранного и неко-
торых других белков могут провоциро-
вать аутоиммунную реакцию, так как 

защитная система организма атакует 
не только их, но и аналогичные им после-
довательности в собственных белках.

Новые данные могут помочь разра-
ботчикам вакцин от COVID-19.

— Желательно, чтобы их препараты 
вызывали образование антител про-
тив тех участков вирусных белков, ко-
торые имеют минимальную гомологию 
с белками человека, чтобы снизить ве-
роятность аутоиммунных процессов, — 
отметил в разговоре с «Известиями» 
Александр Марьянович.

У многих микроорганизмов суще-
ствует функция эвазии иммунной 
системы, то есть избегания её ответа, 
сказал профессор-исследователь Бал-
тийского федерального университета 
имени Иммануила Канта Андрей Про-
деус.

— Это давно известно, — подчеркнул 
эксперт. — Это обычный способ микро-
организмов приспосабливаться к вза-
имодействию с человеком. Например, 
к этому имеют способность микробак-
терии туберкулёза, вирусы гриппа и ста-
филококки. Известно, что гемолитиче-
ский стрептококк группы А вызывает 
ревмокардит и ревматизм — пораже-
ния суставов аутоиммунного характера.

Эксперт подтвердил, что результа-
ты исследования можно будет исполь-
зовать для создания вакцины или ле-
карства, которые действуют против 
определённой белковой последователь-
ности. С этим согласен и профессор, за-
ведующий лабораторией молекуляр-
ной биотехнологии и генной инженерии 
ЮУрГУ Александр Зурочка.

— Это важное и полезное для борьбы 
с коронавирусом исследование. Воз-
можно, у вакцин на основе спайково-
го белка вируса могут быть белковые 
структуры, способные вызывать ауто-
иммунный процесс. Поэтому из вакцин 
нужно убирать компоненты белков ви-
руса, которые совпадают с человечески-
ми, — подчеркнул Александр Зурочка.

Полученные в ходе исследования 
данные могут быть использованы для 
создания лекарств, которые помо-
гут иммунной системе не поддавать-
ся на обман коронавируса и начинать 
борьбу с ним немедленно после попа-
дания в организм.

Остров — сокровище
Появится ли новый природный заказник на Курилах

Леонид Китрарь

Н а острове Уруп нужно организо-
вать природный заказник, считают 

участники научной экспедиции на Юж-
ные Курилы «Восточный бастион-2021». 
Подобных мест, не тронутых цивилизаци-
ей, почти не осталось не только в нашей 
стране, но и на планете. За время экспе-
диции, стартовавшей в августе и став-
шей самой масштабной за последние 
30 лет, учёные обнаружили уникальных 
моллюсков, интересные водные расте-
ния, черепки посуды трёхтысячелетнего 
возраста, на которой сохранился нагар 
от приготовления пищи, и многое другое. 
О том, как проходила экспедиция, — в ре-
портаже «Известий».

�� ТРУДНОДОСТУПНЫЙ УГОЛОК

Грузовые военные самолёты, как ми-
нимум шесть кораблей Тихоокеанско-
го и вспомогательного флотов России, 
повышенный интерес японской и аме-
риканской авиации. Так в начале авгу-
ста стартовала самая масштабная на-
учная экспедиция на Южные Курилы 
за последние 30 лет — «Восточный ба-
стион-2021». Архипелаг можно назвать 
самым удалённым и труднодоступным 
уголком страны. Дело даже не в том, 
что на большую часть островов реаль-
но добраться только кораблём, при-
чём попутный ещё нужно найти. Са-
мая большая проблема здесь — погода. 
Постоянные туманы, внезапные дожди, 
штормы и сильный ветер надёжно за-
щищают Курилы как от хозяйственно-
го, так и от научного освоения.

�� НЕТИПИЧНЫЙ ОРНАМЕНТ

Лагерь археологов и орнитологов рас-
положился в бухте Наталии на Урупе. 
В полукилометре от побережья — не-
большая ровная площадка. Здесь стоял 
японский гарнизон во времена Второй 
мировой, потом была советская погран-
застава. Даже сохранилась могила одно-
го из бойцов — старшего сержанта Гри-
шина, погибшего в 1948 году. Табличку 
на памятнике, кстати, своевременно об-
новляют. А совсем рядом занесённая не-
сколькими метрами вулканического пе-
ска деревня каменного века.

Когда ветер сносит слои песка, 
из холма вываливаются черепки  — 
остатки керамической посуды возрас-
том 2,5–3 тыс. лет. На стенках обломков 
до сих пор видны орнамент, выдавлен-
ное возле горлышка верёвочное плете-
ние, нагар от пищи. Это эпоха Дзёмон, 
период истории Японии и народа айны, 
с уверенностью утверждает старший 
научный сотрудник отдела этногра-
фии народов Америки Музея антропо-
логии и этнографии имени Петра Вели-
кого РАН Оксана Яншина. По её словам, 
орнамент для Урупа нетипичен.

— Здесь очень необычная керамиче-
ская посуда, такой я на южных островах 
не видела. И необычность именно в осо-
бенностях орнамента, — рассказала «Из-
вестиям» Оксана Яншина.

Черепков здесь тысячи, но полноцен-
ные исследования теми силами, кото-
рыми располагают археологи, провести 
невозможно. Нужна или тяжёлая техни-
ка, чтобы снять несколько метров по-
роды, или пара десятков человек с ло-
патами. Тем не менее, даже если взять 
с собой черепок с чёрным нагаром, в ла-
боратории можно будет установить, что 
именно готовили в этом сосуде.

�� ПОД ВЛАСТЬЮ ЯПОНИИ

В XIX веке Россия обменяла все остро-
ва Курильской гряды на полный конт-
роль над Сахалином. В начале XX века 
Южный Сахалин в результате Русско-

японской войны тоже перешёл Стране 
восходящего солнца. Японцы, конечно, 
острова изучали, но по большей части 
занимались военным строительством. 
Порой в самых неожиданных и непри-
ступных местах можно встретить бе-
тонные ДОТы, оборонительные пози-
ции и подземные строения. К концу 
августа 1945 года на Урупе всё ещё стоял 
гарнизон императорской армии — около 
6 тыс. человек. Но генерал-майор Нихо 
Сусуми сдал остров без боя. Капитуля-
цию принимал отряд почти в 350 чело-
век, прибывший на двух тральщиках.

— Нихо Сусуми в знак своего пора-
жения передал свою саблю Алексею 
Гнечко, командующему Курильской де-
сантной операцией. Но тот, проявив ве-
ликодушие победителя, вернул её япон-
скому генералу, — пояснил «Известиям» 
начальник научного отдела музейно-
мемориального комплекса «Победа» 
Южно-Сахалинска Игорь Самарин.

О японцах на Урупе напоминают ты-
сячи гильз и снарядов, баночек из-под 
репеллента и ампул с йодом, разбро-
санных по всему острову. За минувшие 
80 лет они отлично сохранились.

�� 12 ТЫСЯЧ ЛЕТ В ДВУХ МЕТРАХ

Природа центральной части остро-
ва, даже в нескольких сотнях метров 
от побережья, — Terra incognita. Даже 
исследование местной почвы может 
дать учёным материал для множества 
трудов. Особенно богат на информа-
цию болотный торф. Болота здесь не-
глубокие — всего пара метров, но имен-
но это и ценно. В двухметровом срезе, 
как на бумаге, видны все извержения 
местных вулканов и изменения клима-
та. Можно даже найти остатки растений, 
которые не сгнивают в торфе.

— По мощности торфа можно при-
мерно сказать, что вот эти два метра — 
это около 12 тыс. лет. И на самом дне 
мы нашли маленькую веточку ольхи. 
Она здесь и пролежала все эти 12 тыс. 
лет. Хотя точный возраст, конечно, мож-
но будет сказать только после лабора-
торного анализа, — отметил главный 
научный сотрудник отдела генезиса, ге-
ографии, классификации и цифровой 
картографии почв Почвенного инсти-
тута им. В.В. Докучаева Сергей Хохлов.

Для ботаников ископаемая ольха ин-
тересна, но живые растения перспек-
тивнее. Тем более что на островах часто 
растут эндемичные виды. На Урупе та-
ких семь. В большинстве своём они на-
уке известны, но это не значит, что от-
крыть что-то новое не получится.

— На юге острова крупный болотный 
комплекс. И в одном из озерков на дне 
обнаружили очень интересное водное 
растение. И вместе с ним рос ещё один 
вид — полушник азиатский, который 
был известен только по литературным 
указаниям. Мы подтвердили его суще-
ствование, — сообщила «Известиям» 
старший научный сотрудник Ботани-
ческого института РАН Елена Глазкова.

�� ПОДВОДНЫЙ ИНТЕРЕС

Самой сложной экспедиция оказалась 
для гидробиологов. Весь их научный 
интерес — под водой, нужно погружать-
ся и собирать образцы со дна. Но в са-
мом начале одна из двух быстроходных 
лодок вышла из строя — на подводных 
скалах обломилась лопасть винта. 
На всю экспедицию осталась одна лод-
ка. Тем не менее под воду сходить полу-
чилось. И там, на глубине, Курилы от-
крылись с неожиданной стороны.

— Здесь такое невообразимое буй-
ство жизни, как, например, на Галапа-
госах. Как в хороших тёплых морях, — 
поведал технический дайвер Сергей 
Горпинюк. — Здесь такое же буйство 
жизни. Хотя температура воды даже 
на трёх метрах — всего +4–5 градусов. 
Причём те же ламинарии — это огром-
ные леса. Рыбы совершенно непуга-
ные, спокойно приплывают посмо-
треть на неожиданных гостей — на нас.

Впрочем, гидробиологов интересу-
ют не рыбы, а моллюски. Которых нуж-
но ещё найти, собрать, поднять на по-
верхность, изучить и, как это называют 
специалисты, зафиксировать. С помо-
щью химического состава их готовят 
к длительной перевозке в лабораторию. 
Учёные надеются открыть новый вид.

— В каком-то смысле это пока некое 
чутьё. То есть я не могу сказать точно, 
потому что это пока анализ по внеш-
ним признакам. Только глубокое ис-
следование, не здесь, а в нормальной 
лаборатории, даст точный ответ, — рас-
сказала «Известиям» ведущий научный 
сотрудник Института биологии разви-
тия Татьяна Коршунова.

Всё, что собрали учёные, вместе 
с личными вещами с трудом помести-
лось в грузовой Ил-76, а это 320 куб. м 
пространства. Впереди долгие неде-
ли и даже месяцы исследований и ана-
лиза. Все члены экспедиции уверены: 
лучше всего организовать на Урупе 
природный заказник. Тем более что 
таких мест, где следов человека почти 
нет, не только в нашей стране, а и во-
обще на планете — по пальцам пере-
считать. И как напоминание об этом, 
в Музее МГУ в Москве вскоре появится 
огромная челюсть кашалота, которую 
учёные увезли с собой. По некоторым 
оценкам, такой экспонат может стать 
самым большим в России.
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Форматирование завершено 
Клубы РПЛ вступают в борьбу за Кубок России

Дмитрий Гарин

В «Бетсити Кубке России» стартует 
элитный групповой этап. В борьбу 

за второй по значимости футбольный 
трофей страны вступает большинство 
клубов РПЛ. Эту стадию турнира про-
пускают только участники еврокубков 
нынешнего сезона — «Зенит», «Спартак», 
«Локомотив», «Рубин» и «Сочи». Они нач-
нут борьбу за Кубок с 1/8 финала.

В среду и четверг пройдут вторые 
туры групповых этапов. Наиболее ин-
тересными обещают стать игры с уча-
стием топ-клубов РПЛ. ЦСКА поедет 
в Ижевск к местному «Зениту», столич-
ное «Динамо» встретится в гостях с од-
ноклубниками из Ставрополя, а «Крас-
нодару» предстоит выезд к команде 
«Ленинградец» из Рощино в Ленобласти.

�� ПРИВЫКАЕМ К ФОРМАТУ

С прошлого сезона Кубок России про-
водится в новом формате. Со стадии 
1/256 до 1/64 финала идут матчи на вы-
бывание, в которых играют любитель-
ские команды и представители третье-
го по значимости дивизиона — ФНЛ-2. 
По итогам 1/64 финала любитель-
ские клубы и клубы ФНЛ-2 опреде-
ляют 11 победителей, которые по-
падают в групповой этап. Туда же 
в 1/64 разыгрывают путёвки 14 ко-
манд из ФНЛ-1 (второй по значимо-
сти дивизион после РПЛ), которые 
получат семь из них.

Напрямую в групповой этап попада-
ют 11 команд РПЛ (которые не попали 
в еврокубки) и четыре лучшие коман-
ды по итогам прошлого сезона ФНЛ-1, 
не считая перешедших в премьер-ли-
гу. Весной в высший эшелон поднялись 
ставшие первыми самарские «Кры-
лья Советов» и занявший третье мес-
то «Нижний Новгород». Оказавшийся 
вторым «Оренбург» был не допущен 
до РПЛ из-за несоответствия крите-
риям лицензирования. Он и будет сре-

ди тех, кто начнёт выступление в Куб-
ке России с группового этапа. Помимо 
него из ФНЛ-1 там сразу оказались за-
нявшие с четвёртого по шестое место 
владикавказская «Алания», калинин-
градская «Балтика» и московское «Тор-
педо».

В Кубке России больше нет 
1/32  и 1/16  финала, как это было 
до 2019 года. Их заменил элитный груп-
повой этап. Сформировано 11 групп 
по три команды. 
В каждом трио 
по одному предста-
вителю РПЛ, ФНЛ-1 

и ФНЛ-2. Позже этого этапа стартуют 
лишь пять участников еврокубков.

На групповом этапе все команды 
играют друг с другом по одному мат-
чу. Клубы РПЛ проводят игры на выез-
де. Матчи, которые заканчиваются ни-
чьей в основное время, продолжаются 
серией пенальти. Команды, занявшие 
первое место в своих группах, выхо-
дят в 1/8 финала. В августе прошёл пер-
вый тур групповых этапов, где коман-
ды ФНЛ-1 встречались с командами 
из ФНЛ-2 и любителями. В среду и чет-
верг команды РПЛ сыграют с командами 
ФНЛ-2 и любителями. А заключитель-

ный, третий тур групп, где встретят-
ся клубы РПЛ и ФНЛ-1, пройдёт 

в конце октября.
— Отличное решение 

играть групповые эта-
пы, появляется возмож-

ность дать больше игро-
вого времени футболистам 

резерва,  — заявил бывший 
главный тренер сборной РФ Бо-

рис Игнатьев. — Главное, что боль-
шие команды приезжают играть в по-

сёлки и маленькие города. «Краснодар» 
будет играть с «Ленинградцем» — коман-
да находится в посёлке. И к ним приедет 
клуб РПЛ — это однозначно праздник.

�� «ЗЕНИТ» (ИЖЕВСК) — ЦСКА

Один из самых ярких представителей 
элитного раунда Кубка России — ЦСКА. 
Армейцы поедут в гости к ижевскому 
«Зениту». Красно-синие впервые за 20 лет 
остались без еврокубков, поэтому начи-
нают путь в турнире раньше остальных 
топ-клубов РПЛ. ЦСКА сыграет с «Зени-
том» через несколько дней после очень 
трудной победы в дерби над «Спартаком» 
(1:0). Иногда такие тяжёлые победы дают 
дополнительный заряд сил, но это может 
сказаться и негативно в виде нехватки 
эмоций. Ижевский клуб уже провёл один 
матч в группе, стартовав в августе с по-
ражения от липецкого «Металлурга» (1:2).

— Профессиональные футболисты 
должны находить силы играть с менее 
статусными командами после эмоцио-
нальных побед, — добавил Борис Игна-
тьев. — Тренер для этого и нужен, чтобы 
давать эмоции игрокам. Футболисты 
ЦСКА обязаны выигрывать, потому что 
получают зарплату больше, а их уро-
вень подготовки выше и академия у них 
сильнее.

�� «ДИНАМО» (МОСКВА) — 
«ДИНАМО» (СТАВРОПОЛЬ)

Ещё один яркий участник элитного ра-
унда — столичное «Динамо». Жребий 
свёл его с тёзкой из Ставрополя. Для мо-
сквичей Кубок России точно очень ва-
жен. Свой последний значимый трофей 
«Динамо» завоёвывало ещё в 1995 году. 
Сейчас у команды появился стади-
он, новый менеджмент и сильный тре-
нер — немец Сандро Шварц, который 
привлёк в основу перспективную моло-
дёжь. Очевидно, команде очень важно 
взять трофей. Ставропольское «Дина-
мо» начало групповой этап с домашне-
го проигрыша «Оренбургу» (1:3).

— Столичное «Динамо» — команда 
рангом выше, тем более сейчас идёт 
на лидирующих позициях, — отметил 
бывший полузащитник сборной Игорь 
Ледяхов. — Играть с клубами классом 
ниже это вполне нормально даже в та-
ком тяжёлом ритме — на второй или 
третий день. У «Динамо» есть два полно-
ценных состава, которые можно задей-
ствовать в этой кубковой игре. Поэто-
му проблем для москвичей в грядущей 
встрече возникнуть не должно.

Дзюбная боль 
Почему форвард «Зенита» не поедет в сборную

Дмитрий Гарин

Н ападающий «Зенита» Артём Дзюба 
неожиданно отказался от пригла-

шения в сборную России на октябрьские 
матчи отборочного турнира чемпиона-
та мира по футболу-2022. Лучший бом-
бардир в истории национальной коман-
ды (наряду с Александром Кержаковым) 
объяснил своё решение 
тем, что он находится 
не в лучшей форме. При 
этом Артём отдель-
но подчеркнул, 
что это не прио-
становка карьеры: 
«Моё решение связано 
с конкретной ситуацией. 
Здесь и сейчас». Главный 
тренер Валерий Карпин 
с пониманием — по край-
ней мере в интервью — 
отнёсся к сложившейся 
ситуации и даже не ис-
ключил вызов бывшего 
капитана в будущем.

После не самого 
удачного Евро-2020 Ар-
тём Дзюба попал в яму — и физическую, 
и психологическую. Всё это вылилось 
в отрезок из восьми матчей без голов, 
что неприлично много для такого фор-
варда, как Дзюба. Тем более в прошлом 
сезоне он показал собственный рекорд 
результативности: стал лучшим бом-
бардиром РПЛ, записав на свой счёт 
20 мячей в 27 матчах. Поэтому, когда но-
вый главный тренер не вызвал 33-летне-
го футболиста на сентябрьские матчи 
отбора к ЧМ-2022, в СМИ и среди болель-
щиков сразу развернулась жаркая дис-
куссия по поводу возможных причин 
произошедшего. Тогда Валерий Карпин 
объяснил отсутствие нападающего пло-
хой формой.

Однако в последних матчах Артём 
вернул себе место в основе «Зенита», 
а в двух последних встречах РПЛ отме-
тился сразу четырьмя результативны-

ми действиями: два забитых мяча в во-
рота «Рубина» и две голевые передачи 
в игре с «Ахматом».

В понедельник Валерий Карпин 
включил Дзюбу в расширенный спи-
сок. Но уже во вторник лидер сине-бе-
ло-голубых взял самоотвод.

— Я долго думал над этой ситуацией 
и пришёл к выводу, что пока не набрал 

оптимальную форму, 
чтобы помочь сбор-
ной на 100  процен-
тов, — заявил «Матч 
ТВ» Артём Дзюба. — 
Преды д у щий се-
зон получился очень 
сложным и долгим. 
Были большие ожи-
дания от Евро, се-
рьёзная подготовка, 

мы выложились 
на все 100, но ре-

зультат полу-
чился неудач-

ный. Всё это 
сказалось 
и на физи-

ческой фор-
ме, и на эмоциональной. Поэтому вхо-
дить в новый сезон было тяжело. Сейчас 
понемногу начал возвращать прежнюю 
форму, но чувствую, что набрал её ещё 
не до конца. У сборной впереди важней-
шие игры, поэтому ехать и занимать 
чьё-то место сейчас было бы неправиль-
ным. О чём я честно и сказал тренеру.

В свою очередь, Валерий Карпин под-
черкнул: решение Дзюбы не закрывает 
для него дорогу в национальную сбор-
ную.

Дарья Ефремова

В иктор Сухоруков считает, что ради 
интересной роли можно пожерт-

вовать самыми блистательными пер-
спективами. Он готов идти за режиссё-
ром, как за геологом, в неразведанную 
тайгу. И не жалеет, что не уехал в Голли-
вуд. Об этом народный артист рассказал 
«Известиям» в связи с только что начав-
шимися съёмками в психологическом 
триллере Ильшата Рахимбая «Микулай». 
Фильм о последнем дне последнего жи-
теля вымершей кряшенской деревни 
был недавно представлен на питчинге 
Казанского международного фестива-
ля мусульманского кино.

Ваш визит на Казанский фестиваль по-
лучился довольно неожиданным. Чем 
вас привлёк проект Ильшата Рахимбая? 
Ведь понятно, что региональные ленты, 
да ещё с бюджетом всего 20 млн руб-
лей, не то что не принесут денег и сла-
вы, но вряд ли вообще попадут в феде-
ральный прокат.

Мне позвонили аж два года назад, 
и режиссёр предложил роль, хотя съём-
ки ещё были под вопросом. Я прочитал 
сценарий, и он мне показался грандиоз-
ным, очень ярким и кинематографич-
ным, от него пахло искусством: тай-
ной, действом, мистерией. Тут и тема 
мира, и тема народа. Не только кон-
кретного этноса, хотя речь идёт о кря-
шенах — татарах с православными кор-
нями. Содержательно, сюжетно, с ясной 
драматургией — актёрам там играть 
не наиграться.

Давно я таких ролей не получал — 
и вдруг Ильшат Рахимбай с этим при-
зывом: «Пойдём, Виктор Иванович, 
поработаем». Мало того, вдогонку ска-
жу: на тот момент, когда мы приступа-
ли к съёмочному процессу, у меня уже 
было несколько предложений в кино, 
я был активно задействован в театраль-
ной жизни. Пришлось от многого отка-
заться.

А что из этого получится? Я уже 
слышал, что у некоторых людей, име-
ющих отношение и к власти, и к культу-
ре, и конкретно к кинематографу, есть 
сомнения, тревоги, подозрения насчёт 
этого материала. Хочу успокоить. Пу-
гаться не надо. Какая судьба ожидает 
фильм, никто не может сказать, но это 
будет настоящее киноискусство, со-
бытие в кинематографе России и Та-
тарстана. А может быть — и грандиоз-
ное европейское событие, потому что 
мы рассказываем о людях, которые хо-
тят видеть друг друга, любить, обере-

гать. Это история об общечеловеческих 
отношениях, заложенных ещё в боже-
ственных книгах: о рождении, любви, 
привязанности, дружбе и сохранении 
друг друга. Счастлив, что я в этом уча-
ствую.

А я, как актёр, ради игры готов 
на многое. Не буду скрывать: ника-
ких райдеров не предъявлял, условий 
не ставил. Пошёл за режиссёром, как 
за геологом, в тайгу неразведанную. 
Приехал — и сразу две смены трудней-
шие. Уже и козу подоили, и через реку 
холодную перебирались...

Сейчас много говорят о необходимости 
реанимировать национальное и регио-
нальное кино. Оно ведь почти не попа-
дает на большие экраны. Что вы думае-
те по этому поводу?

Это разговор о том, нужен ли нам во-
обще отечественный, национальный, 
российский кинематограф. Я даже за-
трагивать эту тему не хочу. Мне стран-
но, когда по этому вопросу собирают 
семинары, всевозможные дискуссии 
и конференции. Потому что я не голли-
вудский актёр и не европейский. Я рос-
сийский актёр, который обслуживает 
наш кинематограф и театральное ис-
кусство, и я действительно хочу быть 
на публике и заслужил право, чтобы 
мне эту публику организовали.

Мы же с вами понимаем, к чему все 
эти дискуссии. Деньги-деньги-деньги — 
вот и всё. А кино у нас есть, и актёры 

есть, и режиссёры, и технологий воз-
никает всё больше и больше. Но если 
мы дома у себя поднимаем этот вопрос — 
ну тогда, ребята, давайте купим гроб.

Всё действительно упирается в деньги. 
Кинопрокатчики предпочитают поку-
пать голливудские блокбастеры, кото-
рые делают кассу.

Пригласите мне прокатчика, 
и мы вместе с вами зададим ему во-
прос: почему наш кинематограф любо-
го качества плохо приходит к своему 
собственному зрителю? У прокатчи-
ков арифмометр шире нашего таланта, 
они на нём щёлк-щёлк, крутят-вертят. 
В голове, в груди, в ключице, в пояснице, 
в копчике — всё чего-то считают.

Как часто мы слышим: «Сегодня пу-
блике надо другое, ей это неинтересно». 
Да откуда ты знаешь? В моей практи-
ке уже было неоднократно, когда даже 
опытные режиссёры не очень охотно 
брались за сценарий — а страна вдруг 
взрывалась, и зрители шли стройны-
ми рядами на этот фильм, а потом о нём 
долго и увлечённо говорили.

Вас приглашали сниматься в бондиане. 
Почему вы отказались?

Занят был.

На что променяли Голливуд?
Я переехал из Питера в Москву, вы-

пускал грандиозный спектакль, кото-
рый потом прожил со мной 11 лет в Те-

атре Ермоловой — и сейчас, после меня, 
продолжает жить у Олега Меньшикова. 
Это Николай Гоголь — «Игроки», я там 
две роли одновременно играл.

Как я мог бросить эту историю, ког-
да я только сел в «Красную стрелу», 
поругавшись с руководством театра 
в Петербурге, уехал в Москву в никуда — 
и вдруг мне предлагают сотрудниче-
ство! А я после этого пойду в Голливуд? 
Да плевать мне на вашего Бонда. Тем бо-
лее что, отказавшись от него, я сыграл 
«Бедного, бедного Павла».

Как происходила вся эта история с Бон-
дом?

В бондиану меня пригласил Ли Та-
махори (режиссёр фильма «Умри, 
но не сейчас». — «Известия»). Я гово-
рю: «Ну присылайте сценарий». — «Сце-
нарий будет писаться по мере знаком-
ства с вами». Я говорю: «Тогда вашему 
Пирсу Броснану делать нечего будет». 
Он засмеялся, этот Ли Тамахори, и ска-
зал: «А может, мы этого и добиваемся». 
Но они ведь тоже недисциплинирован-
ные, и это как раз стало одной из при-
чин моего отказа. Я должен был сни-
маться с 10 марта по 9 мая и поселиться 
где-то в окрестностях Лондона. И вдруг 
звонят: «Ой, в связи с террористической 
обстановкой надо приехать 23 февраля». 
Я говорю: «Милые мои, вы что там ду-
маете себе? Мы, что ли, папуасы — под 
пальмой лежим, и банан нам в рот пада-
ет? Мы здесь тоже работаем. До свида-

ния». И по-английски можно сказать — 
Good bye!

Какие свои роли вы считаете знаковы-
ми, ключевыми?

Я везде прекрасен. Другое дело, что 
есть роли, которые актёра расшифро-
вывают, раздвигают его палитру, рас-
крывают дарование.

И всё же? «Остров», «Бедный, бедный 
Павел», «Брат» и «Брат-2», может, даже 
«Жмурки»?

Конечно, Павел Первый. Это моя ра-
дость, моя любовь, моё торжество, моё 
счастье. Фильм мне очень многое дал, 
и не только от людей я хорошее полу-
чил, но и внутри себя стал таким бога-
тым и счастливым, что и не передать. 
Уже прошло сколько? 18 лет. Я смотрю 
«Павла» — а я смотрю свои фильмы, лю-
буюсь собой и думаю: «Неужели это 
сыграл я? Не мог. Кто-то, видимо, всё-
таки меня вёл».

Я считаю, что все фильмы хороши, 
если идёшь не наступая на горло соб-
ственной песне. Как только актёр го-
ворит: «Я плохо здесь сыграл, потому 
что картина была неудачной» — значит, 
он признаётся себе и публике в том, что 
он бездарь. Люби себя всего и всякого, 
и эта любовь передастся другим.

Кого бы вы хотели сыграть сегодня?
Я бы сыграл любого подонка на этой 

планете, самую последнюю и отврати-

тельную тварь. И самого Господа Бога. 
Да потому что это игра, это моя сущ-
ность, моя профессия. Это моя, чёрт 
возьми, дорога. И когда артисты гово-
рят: «Ой, я, пожалуй, не хочу это играть, 
я этой роли боюсь» — это непрофесси-
онализм. Да хоть беса сыграй — это 
ведь не существование, не вторже-
ние, а игра. Есть же в картах червон-
ная дама, а есть и пиковая. Что ж те-
перь — червонной играть, а пиковой 
нет, потому что она «зло, зло, зло»? 
Для актёра не должно быть мисти-
ческих и религиозных ограничений. 
Играйте всё, на что способны.

Вы летом ушли из Театра Моссовета, 
прослужив там 12 лет. Почему? Уста-

ли от театральной рутины?
Разве театр может быть рутиной? 

Да там нет ни одного дня, похоже-
го на другой. Интриги есть, борьба: 
где-то — тихая, где-то — шумная, где-
то — злая. Есть какие-то непонима-
ния, конфликты. Но скуки нет. Рути-
на — это затишье, зацветшая стоячая 
вода. Нет, театр в любом виде не может 
быть рутинным. Он может быть инте-
ресным или неинтересным — неваж-
но, современный он или классический. 
Пусть расцветают все цветы, лишь бы 
они не источали яда.

Про классический всё чаще говорят: на-
фталин.

Театр не может быть нафтали-
ном по своей природе. Если малень-
кая девочка или мальчик первый раз 
посмотрят спектакль, который идёт 
там 20 лет, разве для них это будет на-
фталин? Нет. У театра каждый день 
вырастает новый зритель. И только 
специалисты могут, бесплатно ходя 
по театрам и наевшись этого искус-
ства до отвала, рассуждать: это ново, 
это старо, это нужно, это нет. Но, сла-
ва Богу, театр всё-таки не только для 
них — он для зрителя. Поэтому театр 
жив и будет жить.

А из Моссовета — да, я ушёл совсем 
недавно. Был ведущим мастером сце-
ны, у меня было пять главных ролей, 
по 14 спектаклей в месяц — аншлаги. 
Но так сложилось.
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